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ГОССЛУЖБА

В Академии 
госуправления 
начался 
дополнительный 
прием в магистратуру 
по модульному 
обучению

Пора  
на пары

ЭКОНОМИКА

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев 
поздравил  
Дональда Трампа

случилось всего во второй раз в 
истории Штатов. Первым дважды 
избравшимся на этот пост с переры-
вом стал демократ Гровер Кливленд, 
который был 22-м и 24-м хозяином 
овального кабинета в Белом доме 
еще в позапрошлом столетии.
Отметим, что президентские выбо-
ры в США непрямые: главу госу-
дарства фактически выбирают не 

сами избиратели, а выборщики от 
каждого отдельного штата. Всего их 
538 – столько же, сколько у штатов 
представителей в обеих палатах кон-
гресса.
Тем временем Дональд Трамп про-
должает получать поздравления от 
мировых лидеров после победы на 
президентских выборах. Согласно 
существующим правилам, в каче-

стве президента США Трамп присту-
пит к своим обязанностям 20 января 
2025 года. В этот же день состоится 
инаугурация, которая включает в 
себя торжественную церемонию при-
сяги. По традиции данное публич-
ное мероприятие проходит перед 
Капитолием в Вашингтоне. 

Павел ВОЛОДИН

Глава государства направил поздрав-
ление Дональду Трампу по слу-
чаю его убедительной победы на 
президентских выборах в США. 
Касым-Жомарт Токаев выразил уве-
ренность в поступательном развитии 
двустороннего сотрудничества в обла-
сти безопасности, нераспространения 
ядерного оружия и инвестиционной 
сфере.
Президент Казахстана пожелал 
Дональду Трампу успешной деятель-
ности на благо процветания амери-
канского народа, обеспечения гло-
бальной стабильности и безопасности.
Напомним, 5 ноября в США прошли 
выборы, которые стали историче-
скими для страны. Дело в том, что 
Дональд Трамп уже был 45-м пре-
зидентом Соединенных Штатов, 
теперь, после победы над Камалой 
Харрис, он станет еще и 47-м. Такое 

Новые стандарты
В розничной торговле Алматы важна роль МСП

На благо процветания

Как сообщила на площад-
ке Региональной службы 
коммуникаций дирек-
тор филиала академии в 
Алматы Айгерим Абилова, 
документы можно подать 
онлайн через систему 
admission.apa.kz до  
30 ноября. 
Она пояснила, что модуль-
ное обучение в магистра-
туре позволяет повышать 
квалификацию без отрыва 
от основной работы, что осо-
бенно актуально для госу-
дарственных служащих, 
работников квазигосудар-
ственного сектора и депута-
тов маслихатов. 
Для поступления требуется 
направление от государ-
ственного органа (для гос-
служащих), подтверждаю-
щий знание государствен-
ного языка сертификат 
QAZAQ RESMI TEST или 
ҚАЗТЕСТ уровня не ниже 
B1, а также другие доку-
менты. 
Полная информация о пра-
вилах поступления и переч-
не необходимых документов 
доступна на официальном 
сайте академии www.apa.kz.

Милана БАРАБАШ

12+

Торговля во все времена была и остается важ-
ным сектором экономики. В данной сфере в 
республике задействована значительная часть 
субъектов малого и среднего бизнеса, о чем 
уже писала «Вечёрка».
По итогам трех кварталов 2024 года общий 
объем торговли по Казахстану увеличился 
на 6,3% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. При этом в общем объеме 
отрасли на оптовую торговлю приходится 
более 67%, а ее рост составил 5,7%. В рознич-
ной торговле за январь–сентябрь темпы роста 
несколько выше (+7,2%).
Согласно данным БНС АСПиР республики, по 
Казахстану объем оптовой торговли за девять 
месяцев текущего года составил 30  трлн 949,3 
млрд тенге. В структуре оптового товарооборо-
та преобладают непродовольственные товары 
и продукция производственно-технического 
назначения (80,9%). 
Наибольший удельный вес в общий объем 
оптовой торговли республики за указанный 
период 2024 года внес Алматы (36,1%). Затем 
следуют Астана (16,5%), Атырауская (14,7%) и 
Карагандинская (6,3%) области.
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го алфавита. В прошлом году 
на заседании в Астане было 
принято решение о назначе-
нии наших постоянных пред-
ставителей при Организации 
тюркских государств, соот-
ветствующий регламент 
уже готов к утверждению, – 
подчерк нул Касым-Жомарт 
Токаев.

Как отметил Глава госу-
дарства, в рамках Органи-
зации налажены контакты в 
торгово-экономической, энер-
гетической, финансовой и 
инвестиционной сферах.

– Считаю, что эффектив-
ная деятельность Тюркского 
инвестиционного фонда 
стала действенным шагом, 
способствующим углубле-
нию интеграции тюркских 
стран. Предложенная наши-

ми кыргызскими братьями 
тема нынешнего саммита 
«Усиление тюркского мира: 
экономическая интеграция, 
устойчивое развитие, цифро-
вое будущее и безопасность 
для всех» отвечает интере-
сам всех стран-участниц. За 
последние 10 лет экономиче-
ские связи между членами 
ОТГ значительно укрепились. 
В 2024 году объем взаимно-
го товарооборота превысил 45 
млрд долларов. У нас имеются 
все возможности для увеличе-
ния данного показателя, – зая-
вил Президент.

По мнению Касым-Жомарта 
Токаева, приоритетной зада-
чей является укрепление 
транспортно-логистических 
связей в рамках Организации 
тюркских государств.

– Необходимо в полной 
мере использовать потенциал 
«Среднего коридора», имею-
щего стратегическое значение 
для дальнейшего экономи-
ческого развития тюркского 
мира. Поэтому необходимым 
представляется заключение 
соглашения, которое обе-
спечит устойчивое развитие 
грузоперевозок по данному 
маршруту. Надеюсь, что госу-
дарства-участники поддержат 
данную инициативу, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

В выступлении также была 
подчеркнута необходимость 
углубления сотрудничества 
в сфере финансов и инвести-
ций. Как считает Глава госу-
дарства, особую роль в этом 
деле может сыграть Тюркский 
инвестиционный фонд. Он 

Укрепление единства тюркского мира 
Президент принял участие в саммите Организации тюркских государств

 В начале своего выступле-
ния Касым-Жомарт Токаев 
поблагодарил Президента 
Садыра Жапарова и братский 
кыргызский народ за тради-
ционное гостеприимство. Он 
также отметил особую зна-
чимость того, что меропри-
ятие, проходящее в новом 
дворце «Ынтымак Ордо» в 
Бишкеке, совпало с 15-летием 
Организации тюркских госу-
дарств.

– Несомненно, это большое 
событие. Пользуясь возмож-
ностью, хотел бы поздравить 
всех участников с этой важной 
датой. ОТГ за короткий пери-
од времени стала авторитетной 
структурой, упрочив свой ста-
тус на мировой арене. Считаю, 
что все это было достигнуто 
благодаря нашему нерушимо-
му единству и солидарности. 
Уверен, что сегодняшний сам-
мит будет способствовать даль-
нейшему укреплению сотруд-
ничества, – сказал Глава госу-
дарства.

Президент подвел итоги 
председательства нашей стра-
ны в ОТГ.

– Председательство Казах-
стана в Организации тюрк-
ских государств проходило 
под девизом TURKTIME! Мы 
уделили особое внимание 
укреплению единства тюрк-
ского мира, расширению все-
стороннего сотрудничества. 
Были достигнуты конкрет-
ные результаты, реализован 
ряд проектов, организова-
но более 80 мероприятий. В 
Астане прошли V Всемирные 
игры кочевников, которые 
наглядно продемонстриро-
вали миру богатую кочевую 
цивилизацию Великой степи. 
Историческим событием стало 
утверждение единого тюркско-

сообщил, что стороны едино-
гласно поддержали инициати-
ву о создании Совета централь-
ных банков.

Президент Казахстана 
акцентировал внимание на 
важности развития человече-
ского капитала.

– Для модернизации тюрк-
ской цивилизации необхо-
димо эффективно использо-
вать человеческие ресурсы. 
Нужно создавать возможно-
сти для раскрытия потенци-
ала талантливой молодежи. 
Следует расширять масшта-
бы сотрудничества в обла-
сти науки и образования. 
На прошлогоднем саммите 
были высказаны предложе-
ния по открытию филиалов 
престижных высших учеб-
ных заведений в наших стра-
нах. Результатом этого стало 
учреждение филиала турец-
кого университета Гази в 
Казахстане, – сообщил он.

Глава нашего государства 
подчеркнул, что подписывае-
мое соглашение «О партнер-
стве в области цифровой эко-
номики» представляет важное 
значение для стран ОТГ. Он 
также предложил организо-
вать взаимное вещание кабель-
ных телеканалов для создания 
единого информационного 
пространства тюркского мира.

В завершение Президент 
Казахстана выразил уверен-
ность в том, что договоренно-
сти, которые будут достигнуты 
в рамках саммита, позволят 
укрепить потенциал госу-
дарств – членов Организации. 
Касым-Жомарт Токаев поже-
лал успехов Кыргызстану, 
который будет председатель-
ствовать в ОТГ в 2025 году.

Вопросы трудоустройства, медпомощи, 
обучения людей с инвалидностью и созда-
ния для них безбарьерной среды обсужда-
лись в Кабмине.

Равные возможности
Сегодня в Казахстане зарегистрирова-

но 732 тыс. лиц с инвалидностью. Для 
их поддержки принят Социальный кодекс, 
запущена Цифровая карта семьи, упроще-
ны и переведены в проактивный формат 
нормативные документы, улучшена работы 
портала соцуслуг.

Премьер-министр Олжас Бек тенов отме-
тил, что меры поддержки постоянно совер-
шенствуются. В регионах есть реабилита-
ционные центры, но акимам ряда областей 
поручено активизировать меры по вводу 
новых таких объектов.

Особое внимание уделено вопросам фор-
мирования инклюзивной городской среды. 
Сегодня к потребностям лиц с инвалидно-
стью адаптировано 45% инфраструктуры. 

– По поручению Главы государства ведет-
ся планомерная работа по созданию благо-
приятной и комфортной среды для людей с 
ограниченными возможностями, – отметил 
премьер. 

Он обозначил важность адаптации 
соцобъектов и поручил Минпромстрою 
пересмотреть стандарты, чтобы повысить 
качество и ответственность участников их 
строительства.

В стране действует около 150 служб 
инватакси и акиматам поставлена задача 
по содействию в увеличении парка авто-
мобилей. Даны также поручения по более 
широкому трудоустройству людей дан-
ной категории, улучшению системы ран-
ней диагностики заболеваний, подготовке 
педагогов для детей с ограниченными воз-
можностями.

Возродить легендарный апорт 
Отдельным вопросом в Правительстве 

стала тема возрождения знаменитого 
казахстанского сорта яблок. Программу, 
рассчитанную на 2024–2028 годы, пре-
зентовали в Кабмине Минсельхоз и 
Национальный аграрный научно-образова-
тельный центр.

В ней отражены особенности выращива-
ния апорта, требующего особых условий 
ухода. Качественные плоды можно полу-
чить только в садах на высоте 850–1250 
метров над уровнем моря, а таких участков 
в предгорьях Алматы и Алматинской обла-
сти не очень много. В отличие от других 
сортов, которые выходят на плодоношение 
через четыре–шесть лет, апорту нужно 
восемь–девять лет. 

Операторами программы станут МСХ и 
НАНОЦ, а научно-технологическое сопро-
вождение обеспечит КазНИИ плодоовоще-
водства. К реализации подключат частных 

Важные задачи 
В Правительстве рассмотрены социальные темы и проблемы АПК 

инвесторов и специализированные питом-
ниководческие хозяйства.

Предлагается выращивание нужного 
числа саженцев для начала масштабного 
коммерческого производства. В этом году 
произведен сбор семян яблони сиверса и 
начата разработка проектов нацстандартов 
выращивания апорта. В 2025 году начнется 
высадка саженцев в региональном филиа-
ле «Талгар» КазНИИ плодоовощеводства на 
10 га, который станет маточно-черенковым 
садом для питомниководческих хозяйств. 

В следующие два года важно вырастить 
достаточное число саженцев для закладки 
сада уже на 100 га. Затем можно масшта-
бировать производство апорта среди част-
ных садовладельцев.

Представитель филиала «Талгар» Саги 
Солтанбеков сообщил, что начатые в 2011 
годы работы, в том числе по селекции, 
уже дают результаты. Вице-премьер Серик 
Жуман гарин поручил подключить к реали-
зации программы студентов аграрных вузов.

Азат ЗАКИЕВ
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Ведущие города страны свяжут новыми маршрутами 

На онлайн-презентации было отмече-
но, что компания успешно укрепляет свои 
позиции на международном рынке, демон-
стрируя стабильный рост и развитие. 

По словам спикеров, в третьем квартале 
т.г. Air Astana достигла отличных операци-
онных результатов, несмотря «на сложные 
условия в отрасли по всему миру, в том 
числе и из-за инфляционного давления». 
Ключевым фактором роста стала успешная 
реалокация провозных емкостей с евро-
пейских рынков на наиболее прибыльные 
в Азии и на Ближнем Востоке благодаря 
выгодному георасположению. Это позво-
лило Air Astana повысить рентабельность и 
укрепить устойчивость бизнеса. 

Главный исполнительный директор 
Питер Фостер отметил, что гибкость в 
управлении маршрутной сетью помогла 
авиакомпании сосредоточиться на страте-

гически важных направлениях. Среди про-
чих новшеств в расписании авиакомпании 
можно выделить рейсы из Атырау в Дубай, 
увеличение рейсов в Дубай из Алматы 
и Астаны, дополнительные рейсы в Абу-
Даби, Медину и Пхукет, запуск совершенно 
нового направления в Фукуок во Вьетнаме 
и регулярные рейсы на Мальдивы. 

Рост пассажиропотока группы компаний 
Air Astana по сравнению с показателями 
прошлого года значительно вырос: за тре-
тий квартал обслужено почти три миллиона 
пассажиров, а за девять месяцев 2024 года 
– почти семь миллионов человек. При этом 
коэффициент загрузки вырос до 89%. 

Было отмечено, что авиакомпания актив-
но продолжает пополнять свой авиапарк 
новыми самолетами. Сейчас во флоте 
группы компаний Air Astana 57 самолетов, 
тем самым она опережает собственные 

Идеи, меняющие мир
В Алматы завершился отборочный тур международного чемпионата FIRST 

Он создан на базе многопрофильного 
колледжа по таким направлениям под-
готовки кадров, как техническое обслу-
живание, ремонт и эксплуатация автомо-
бильного транспорта; монтаж и эксплуа-
тация холодильно-компрессорных машин 
и установок; мебельное производство; 
IT-специальности в сфере дизайна.

Это уже девятый специализированный 
Центр компетенций, открытый в нашем 
городе.

– Основная задача открытия центров – 
повышение качества обучения в сфере тех-
нического и профессионального образова-
ния, укрепление связей с работодателями 
для подготовки высококвалифицирован-
ных кадров. Студенты колледжей города 
занимают призовые места на республи-
канских и международных чемпионатах 
WorldSkilss. Необходимо и дальше мотиви-
ровать, создавать технологичные условия 
для совершенствования их навыков, – ска-
зала на церемонии открытия заместитель 
акима города Асем Нусупова.

Центр компетенций оснащен самым 
современным оборудованием. Он необхо-
дим, чтобы улучшить качество обучения 
через адаптацию образовательных про-
грамм к реалиям настоящего производ-
ства. В центре будут проводиться учебно-
производственные занятия для студентов 
и различные конкурсы профессионального 
мастерства, организована тренировочная 
площадка для подготовки участников на 

региональный и республиканский чемпио-
наты WorldSkills.

– В этом году во французском Лионе 
прошел 47-й международный чемпионат 
профессионального мастерства WorldSkills 
International, в котором приняли участие 
около 1500 студентов колледжей из 69 
стран. Нашу страну представили 32 участ-
ника по 30 компетенциям, завоевав сразу 
семь медальонов отличия, – отметил 
директор Алматинского многопрофильно-
го колледжа Асылхан Бейсетбаев.

В рамках встречи заместитель акима 
города вручила двум участникам чемпио-
ната Михаилу Попову и Жанель Сагындык 
благодарственные письма от акима горо-
да и сертификаты на сумму 500 тысяч 
тенге.

Также в процессе открытия Центра ком-
петенций была презентована площадка 
Бизнес-инкубатора «AMC». Она представ-
ляет собой творческое пространство, где 
студенты клуба как будущие предприни-
матели могут работать над своими про-
ектами, обмениваться опытом, получать 
наставничество опытных бизнесменов и 
привлекать инвестирование на капитали-
зацию своих бизнес-идей. Члены клуба 
также являются участниками республикан-
ского конкурса Enactus Kazakhstan и раз-
рабатывают проект для трудоустройства 
выпускников колледжа.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Стабильный 
рост

Air Astana представила результаты финансовой и операционной 
деятельности за девять месяцев текущего года 

планы по наращиванию флота до 80 само-
летов к 2028 году. 

Подписанное осенью код-шеринговое 
соглашение с Japan Airlines позволит 
увеличить пассажирские потоки между 
Казахстаном и Японией. Первый рейс в 
Японию из Казахстана намечен на 2026 
год. К этому же времени при условии сво-
евременной поставки дальнемагистраль-
ных самолетов ожидаются долгожданные 
рейсы в США. 

В дополнение к операционным успехам 

Air Astana продолжает получать признание 
на международной арене: совсем недавно 
авиакомпания была удостоена Пяти звезд 
в категории крупные авиакомпании по вер-
сии APEX и летом в очередной раз вошла 
в рейтинг лучших авиакомпаний по версии 
премии Skytrax. 

Международное признание свидетель-
ствует о высоком стандарте сервиса, кото-
рый Air Astana предлагает на своих рейсах.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото автора

Практические занятия
В мегаполисе открылся Центр компетенций для практико-

ориентированного обучения студентов

Городской отборочный тур собрал около 
700 участников. Школьные команды Алматы 
продемонстрировали свои навыки в робото-
технике и программировании. Главной темой 
этого года стала глобальная экологическая 
проблема – изучение подводного мира. 

– Чемпионат FIRST предоставляет детям 
уникальные возможности для демонстра-
ции своих способностей на международной 
арене. Эта программа способствует изуче-
нию технологий, а также развивает лидер-
ские качества и командную работу, что край-
не важно для формирования нового поко-
ления технических специалистов, – сказала 
директор центра по выявлению и поддержке 
одаренных детей и талантливой молодежи 
«Алматы Дарыны» Гульнур Каримгажы.

Тур проходил по двум дисциплинам. 
В FIRST Tech Challenge старшеклассники 
создавали роботов для решения сложных 
инженерных задач. Сразу две команды-
победители завоевали право представлять 
Казахстан на международном чемпионате 
этого года FIRST в Нидерландах.

Еще в одной дисциплине FLL Challenge 
для младших школьников команды про-
граммировали роботов из конструктора 
LEGO, в которой также выявили две лучшие 
команды. Помимо этого, по результатам 
собеседований трое участников чемпиона-
та были удостоены грантов на бесплатное 
обучение от ведущего инженерного уни-
верситета.

Милана БАРАБАШ

АО «Пассажирские пере-
возки» сообщает о запу-
ске в декабря 2024 года по 
наиболее востребованным 
у пассажиров направлени-
ям двух дополнительных 
поездов «Тальго». Новые 
рейсы № 101/102 «Астана 
– Алматы» и № 111/112 
«Астана – Шымкент» вве-
дены в рамках «пакетного» 
графика движения поездов, 

который реализуют в рамках 
проекта «Интермодальные 
перевозки – ХАБ системы».

В 2023 году по принципу 
«пакетного» графика было 
введено движение четырех 
поездов по участку Астана – 
Шу – Астана. Как отмечают 
железнодорожники, такой 
подход, направленный на 
оптимизацию маршрутной 
сети, позволяет значитель-

но увеличить эффектив-
ность рейсов и повысить 
доступность пассажирских 
услуг. 

Билеты на дополнительные 
поезда будут доступны за 45 
дней до начала рейса на сайте 
bilet.railways.kz и в билетных 
кассах АО «Пассажирские 
перевозки» на железнодо-
рожных вокзалах. 

Данияр ГУЛАМ

Радость новосёлов
В Алматы продолжают обеспечивать жильем социально уязвимые 

категории граждан

Приоритетные 
коммуникации

По поручению акима мегаполиса Ерболата 
Досаева до конца 2024 года планируется 
предоставление 2000 арендных квартир из 
коммунального жилищного фонда города 
в порядке очередности гражданам, состоя-
щим в очереди по списку «Социально уязви-
мые слои населения».

Первый этап программы был завершен 
в июне текущего года, когда 1080 чело-
век из числа СУСН и детей-сирот получили 
ключи от новых квартир в Наурызбайском 
и Медеуском районах города. Второй этап 
начался в ноябре: в микрорайоне «Шугыла» 

Наурызбайского района планируется вруче-
ние ключей и заселение в квартиры еще 920 
очередников из числа СУСН, МДС и детей 
сирот.

– 1 ноября состоялось вручение ключей 
201 очередникам. Затем 5 ноября вручили 
ключи еще 200 очередникам и 7 ноября 
175 очередникам. Все квартиры простор-
ные, в чистовом виде, – сказал заместитель 
руководителя Управления развития комму-
нальной инфраструктуры Алматы Галымжан 
Абдишукирулы.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
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МНЕНИЕ

На пленарном заседании 
Мажилиса в первом чтении были 
одобрены поправки по пробле-
мам образования и защиты прав 
ребенка, а также по вопросам 
военно-патриотического воспи-
тания.

По первому пункту министр 
просвещения Гани Бейсембаев 
представил законодательные 
поправки. Предлагается уведо-
мительный порядок для органи-
заций дополнительного образо-
вания, которые будут обязаны 
информировать территориаль-
ные органы о начале или пре-
кращении своей деятельности 
с предоставлением разреши-
тельных документов. Новшества 
коснутся и учреждений техни-
ческого и профессионального 
образования.

Министр отметил, что пред-
лагается внедрить онлайн-обу-
чение в системе колледжей. Это 
позволит готовить кадры без 
отрыва от производства и вести 
обучение по индивидуальным 
программам с координацией 
учебной и трудовой деятель-
ности. Предложено внедрить в 
систему технического и профо-
бразования принцип академиче-
ской мобильности, что позволит 
студентам обучаться в коллед-
жах с передовой инфраструк-
турой.

Поправками предусматривает-
ся оказание социальной помо-

щи в рамках государственного 
образовательного заказа детям 
из социально уязвимых семей, 
обучающимся в частных школах. 
Таким образом, расширяется 
компетенция акиматов в целях 
оказания равной помощи всем 
школьникам из категории СУСН 
независимо от форм собствен-
ности образовательных учреж-
дений.

Рабочей группой в рамках про-
екта законодательно закрепля-
ется понятие приемной профес-
сиональной семьи, в которой 
дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей, смо-
гут находиться до определения 
в приемные семьи или госуч-
реждения.

Законопроект регламентирует 
порядок устройства таких детей 
в приемные профессиональные 

семьи. Он также определяет 
механизмы подбора, обучения 
и оплаты труда приемных про-
фессиональных воспитателей, 
их права и обязанности, формы 
взаимодействия данных семей 
с уполномоченными органами, 
осуществляющими функции по 
опеке и попечительству.

Также мажилисмены одобри-
ли в первом чтении законопро-
ект с изменениями и допол-
нениями по вопросам военно-
патриотического воспитания. 
Он направлен на создание 
целостной системы воспитания 
граждан и вовлечение в процесс 
всех госорганов, организаций 
и общественных организаций 
для проведения согласованной 
работы.

В поправках предлагается соз-
дание координационных советов 

по военно-патриотическому вос-
питанию на республиканском и 
региональном уровнях.

При рассмотрении законо-
проекта депутаты предложили 
поправки касательно совершен-
ствования воинского учета и 
призыва граждан на воинскую 
службу, создания справедливой 
системы отсрочек. Другой блок 
поправок направлен на охват 
военной подготовкой и перепод-
готовкой военнообязанных.

– Предоставляется возмож-
ность выбора участвовать в 
воинских сборах или пройти на 
возмездной основе курсовую 
военную подготовку по месту 
жительства, – заявила депутат 
Юлия Кучинская и отметила, что 
оба варианта приемлемы для 
должной подготовки военнообя-
занных. 

Законопроектом предлагается 
сохранять за гражданами, под-
лежащими призыву, в период 
прохождения медкомиссии 
место работы, должность и 
заработную плату. Кроме того, 
для тех, кто откажется от предо-
ставления отсрочки и пойдет на 
службу, сохранится место обу-
чения. Предлагается отменить 
обязательство по отработке 
государственного образователь-
ного гранта для граждан, про-
шедших службу по призыву, а 
также заключивших контракт о 
прохождении воинской службы. 

На этой неделе в Сенате Парламента был 
назначен новый член Центральной изби-
рательной комиссии. Кроме того, был рас-
смотрен инициированный депутатами закон 
о реформировании судебной системы и 
совершенствовании процессуального зако-
нодательства.

Сенаторы рассмотрели вопрос о пре-
кращении полномочий и освобождении от 
должности назначенного верхней палатой 
члена ЦИК Анастасии Щегорцовой. На дан-
ную должность была предложена кандидату-
ра Ляззат Суйндик, которая имеет большой 
опыт работы в сфере коммуникаций, на 
ответственных руководящих должностях в 
СМИ и госорганах. Депутаты кандидатуру 
поддержали, и Ляззат Суйндик была назна-
чена членом ЦИК.

Затем в двух чтениях был рассмотрен 
Закон «О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопросам 
реформирования судебной системы и 
совершенствования процессуального зако-
нодательства». Принятый в июне 2024 
года Конституционный закон РК «О вне-
сении изменений и дополнений в некото-
рые конституционные законы Республики 
Казахстан» предусматривает создание само-
стоятельных кассационных судов и их пол-
номочия по рассмотрению судебных актов. 
В этой связи рассмотренным сенаторами 
нормативным документом предусматрива-
ется внесение соответствующих поправок 
в Уголовно-процессуальный, Гражданский 
процессуальный, Административный проце-
дурно-процессуальный кодексы, а также в 
ряд других законов.

Наряду с этим вводится и порядок пересмо-
тра Верховным судом вступивших в законную 
силу судебных актов после их рассмотрения 
в кассационной инстанции. Так, пересмотр 
дел в Верховном суде будет осуществляться 
только в исключительных случаях по пред-

ставлению судьи Верховного суда или проте-
сту Генпрокурора, а судебные акты по адми-
нистративным делам будут вступать в силу 
после апелляционного обжалования.

Вместе с тем исключается предвари-
тельное рассмотрение дел в кассационной 
инстанции по гражданским и уголовным 
делам. Также предусмотрен ряд мер по 
упрощению процедуры обращений граждан, 
включая пересмотр уголовных и граждан-
ских дел в кассационном суде сроком не 
более шести месяцев.

Как было отмечено депутатами, для рас-
ширения доступа в кассационную инстанцию 
с 1  июля 2027 года будут исключены ограни-
чения по спорам, связанным с имуществен-
ными интересами физических лиц при сумме 
иска менее 2000 МРП и юридических лиц 
при сумме иска менее 30 000 МРП, а также 
по уголовным проступкам и преступлениям 
небольшой тяжести.

Одобренный закон инициирован и раз-

работан депутатами в рамках реализации 
поручений Главы государства по реформи-
рованию судебной системы. Им предусмо-
трен пакет изменений, касающихся порядка 
рассмотрения дел разной категории в кас-
сационной инстанции. Поправки связаны с 
деятельностью трех самостоятельных кас-
сационных судов, которые будут созданы в 
следующем году. Пересмотрены основания, 
условия, а также сроки рассмотрения дел в 
кассационном порядке. Вносятся изменения, 
призванные укрепить независимость судей и 
их ответственность, отметил спикер верхней 
палаты.

Сенаторы озвучили депутатские запро-
сы, касающиеся создания наукограда на 
базе г. Курчатова, проблем детско-юноше-
ского спорта, трудоустройства и обеспече-
ния жильем сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Обозначены вопросы 
закрытия почтовых отделений в ряде регио-
нов, а также оценки работы вузов.

Возможность выбора 
Мажилисмены обсудили проблемы детей и военно-патриотического воспитания

Привести в норму
В Сенате шел диалог о реформировании судебной системы

Трамп выиграл, 
что ожидает 
Казахстан? 

Эдуард ПОЛЕТАЕВ, 
политолог:

– Соединенные 
Штаты в 1991 
году в числе пер-
вых признали 
н е з а в и с и м о с т ь 
Казахстана, и 
с о т р у д н и ч е -
ство Астаны и 
Вашингтона раз-
вивается по мно-
гим ключевым 
направлениям. В частности, американ-
ские компании сделали большие инве-
стиции в развитие энергетической отрас-
ли Казахстана.

Наша республика не входит в пер-
вую группу важных партнеров США, но 
сотрудничество идет в разных сферах. 
Имеется немало совместных проектов в 
области безопасности, совместной борь-
бы с международным терроризмом, нар-
кобизнесом, в транспортном секторе и 
других отраслях.

В культурно-гуманитарной и образо-
вательной сфере оказывается помощь 
Казахстану и другим странам ЦАР по 
линии ЮСАИД и др. 

Говорить о кардинальных изменени-
ях взаимодействия с приходом новой 
администрации в Вашингтоне не стоит. 
Дональд Трамп сумел проявить себя 
харизматичным и сильным политиком, 
вновь взойдя на политический Олимп, 
несмотря на уголовные дела и даже 
покушение на его жизнь. В то же время 
неясно, кто из политиков войдет в новую 
команду республиканской администра-
ции Белого дома. В этом плане сложно 
что-то предсказать.

Со стороны руководства США возмож-
ны в будущем шаги по укреплению долла-
ра, что так или иначе повлияет на мировые 
рынки и на инфляцию, в том числе и на 
положение дел в экономике Казахстана. 

Можно также говорить, что приход 
Дональда Трампа повлияет на снижение 
цен на нефть. Однако не все здесь зависит 
лично от нового президента США, влияние 
может оказывать множество факторов. 

Эксперты ожидают от Трампа ужесто-
чения миграционной политики в Штатах, 
что входило в пакет предвыборных обе-
щаний кандидата от республиканской 
партии.  

В дальнейшем США могут пойти на 
более жесткие шаги в торговой и иной 
политике в китайском направлении. Это 
может повлиять на стоимость акций 
ведущих американских и других компа-
ний. В определенной степени отноше-
ния Пекина и Вашингтона скажутся на 
торгово-экономических связях Китая с 
Евросоюзом и тем самым могут повли-
ять на объемы трансграничных перевозок 
через Казахстан. 

Странам Центральной Азии нужно учи-
тывать, что Вашингтон может несколько 
иначе подойти в выстраивании отно-
шений с европейскими странами, что 
так или иначе повлияет на связи ЦАР с 
государствами ЕС, а также с основным 
партнером нашего региона – Россией.  

Нужно отметить, что инаугурация 
Дональда Трампа состоится только в 
конце января 2025 года. За это время 
могут произойти различные процессы 
как в самих США, так и в целом на между-
народной арене. Кроме того, в ведущей 
стране Запада многое зависит не только 
от президента, но также от других поли-
тиков и центров силы.

Казахстану следует сохранять много-
векторную политику с учетом собствен-
ных национальных интересов. 

Полосу подготовил 
Расул БАХАМОВ
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Осень – время подведения неко-
торых итогов года, в том числе и 
по процессам инфляции. Согласно 
данным БНС АСПиР РК, инфля-
ция в стране в октябре 2024 года 
несколько ускорилась и за год 
составила 8,5% (в сентябре – 8,3%). 
Ее темп за месяц составил 0,9% (в 
предыдущем месяце – 0,4%).

Рост цен на платные услуги за 
год составил 14,3% (в сентябре 
2024 года – 13,6%), непродоволь-
ственные товары подорожали на 
7,8% (в сентябре – 7,6%), а прод-
товары – на 4,9% (в сентябре – 
5,1%). За месяц цены на платные 
услуги выросли на 1,4%, непродо-
вольственные товары – на 1%, про-
довольственные товары – на 0,4%.

Как и ранее ведущим фактором 
стали коммунальные услуги. По 
сравнению с октябрем 2023 года 
тарифы на холодную воду повы-
сились на 60,3%, отопление цен-
тральное – на 33,6%, водоотведе-
ние – на 26,9%, электроэнергию – 
на 22,9%, горячую воду – на 18,1%, 
вывоз мусора – на 16,3%, газ – на 
11,6%. В целом услуги ЖКХ за год 
подорожали на 16,3%.

Становятся дороже и другие 
услуги. Оплата за аренду жилья 
повысилась на 9,9%, стоимость 
услуг связи увеличилась на 17,4%, 
организация комплексного отдыха 

 (Окончание. Начало на стр. 1)
Общереспубликанский объем рознич-

ной торговли в январе–сентябре нынеш-
него года достиг 14 трлн 935,7 млрд тенге. 
Продажа товаров в розницу предприятия-
ми возросла на 6,1%, индивидуальными 
предпринимателями, в том числе торгу-
ющими на рынках, увеличилась на 9,7%.

На субъектов частной формы собствен-
ности приходится 90,5% от общего объема 
розничной торговли, иностранной формы 
собственности – 9,5%.

Доля продовольственных товаров 
в общем объеме розничной торговли 
составляет 32,8%, непродовольственных 
товаров – 67,2%. Объем реализации про-
довольственных товаров по сравнению с 
январем–сентябрем 2023 г. увеличился на 
8,4%, непродовольственных товаров – на 
6,7%.

Наибольший удельный вес в общем объ-
еме розничной торговли также приходит-
ся на Алматы (32,5%), далее идут Астана 
(13,1%), Карагандинская область (7,6%) и 
ВКО (5,8%).

Малые решают многое
Непосредственно в мегаполисе объем 

розничной торговли в январе–сентя-
бре текущего года составил 4 трлн 

Новые стандарты  
861,24  млрд тенге (+8,2%). Объем опто-
вой торговли достиг 11 трлн 173,9 млрд 
тенге (+2,2%).

В розничной торговле предприятиями и 
частными лицами преобладают непродо-
вольственные товары (70,4%), на продо-
вольственные приходится 29,6%. В опто-
вой торговле города также преобладает 
линейка непродовольственных изделий 
(77,3%).

По формам собственности на частников 
приходится наибольшая доля (86,2%), а 
на субъектов с иностранной формой соб-
ственности – остальные 13,8%. 

Среди оптовиков наибольший удельный 
вес приходится на малые предприятия 
(74%), а доля средних составляет 20,2% 
(крупные – 5,8%). В розничной торговле 
также преобладают малые предприятия 
(68,7%), среди которых имеется опреде-
ленная прослойка индивидуальных пред-
принимателей (23,1%). Несколько больше 
в данном разделе торговли крупных пред-

приятий (22,2%) по сравнению со средни-
ми (9,1%). 

Как и ранее, за три квартала 2024 года 
наибольший взнос в общегородской 
показатель оптовой торговли сделали: 
Жетысуский, Медеуский, Алмалинский, 
Бостандыкский и Турксибский районы. 
Они также вносят существенный вклад в 
розничную торговлю, как и Ауэзовский 
район. 

Вывести из «тени»
Оценивая развитие сектора торговли, 

эксперты полагают, что увеличение насе-
ления и процессы урбанизации требуют 
увеличения численности торговых пред-
приятий, а также качественного улучше-
ния их работы.

Примечательно, что вопрос расширения 
торговых пространств находится на кон-
троле не только местной, но и центральной 
власти. Недавно в ходе рабочей поездки в 
Алматы председатель Комитета торговли 
Министерства торговли и интеграции РК 

Под контролем
В Алматы ведется регулирование цен на социально значимые продукты

– на 16,4%, цены парикмахерских 
и заведений личного обслуживания 
– на 11,9%, ритуальные услуги – на 
11,6%, здравоохранения – на 11,4%. 
Также выросли услуги в области 
отдыха и спортивных мероприятий 
(+10,8%), по техобслуживанию и 
ремонту личных автотранспортных 
средств (+10,7%), сектора обще-
пита (+8,8%). 

Толчком также стала сфера 
транспорта. Проезд по железным 
дорогам подорожал на 23,7%, 
самолетами – на 16,4%, город-
ским автобусом – на 11,8%, в 
такси – на 10,6%.

Выросли цены на легковые 
автомобили отечественной сбор-
ки (+35,3%), фармацевтиче-
скую продукцию (+11%), одеж-
ду и обувь (+10,6%), мебель и 
предметы домашнего обихода 
(+9,8%), товары личного пользо-
вания (+7,3%), стройматериалы 
(+6,3%). Для владельцев част-
ных домов дороже стали дрова 
(+14,8%), сжиженный газ в бал-
лонах (+9%) и уголь (+8,5%).

Неравномерно складывается 

ценообразование на продукты 
питания. Стали дороже огурцы 
(+27,6%), помидоры (+27%), мине-
ральная и питьевая вода (+14,1%), 
картофель (+13,9%), кондитер-
ские изделия (+12,6%), фруктовые 
и овощные соки (+10,4%), яйца 
(+9,4%). Снижение цен наблюда-
лось на крупу гречневую (–21,9%), 
капусту белокочанную (–20,8%), 
морковь (–16,2%), масло подсол-
нечное (–9,2%).

В региональном разрезе в годо-
вом выражении уровень инфля-
ции, превышающий среднереспу-
бликанский, сложился в Астане 
(10,2%), Мангистауской области 
(9,7%) и ЗКО (9,4%). В этой же 
группе оказался и Алматы (9,4%), 
а показатель месячной инфляции 
составил 0,4%.

В мегаполисе по сравнению с 
октябрем 2023 года выросли цены 
на товары и услуги (+9,4%), про-
довольственные товары (+7,4%), 
непродовольственные товары 
(+5,9%), платные услуги (+14,5%), 
продукты питания (+7,2%), одеж-
ду и обувь (+5,2%), жилкомуслуги 

(+21,5%), услуги здравоохранения 
(+5,4%), транспортные перевозки 
(+9,8%), услуги связи (+11,2%), 
услуги в сфере отдыха и развлече-
ний (+16,7%), а также на образова-
тельные услуги (+6,9%). 

Как передает БНС, в Алматы по 
сравнению с октябрем прошлого 
стали стоить дороже хлебобулоч-
ные изделия (+6,3%), рис (+2,4%), 
мука (+8,4%), хлеб (+10,4%), мака-
ронные изделия (+7,4%), мясо 
(+3,1%), колбасы (+6,4%), рыба 
и морепродукты (+6,8%), моло-
ко (+10,1%), сыр (9,8+%), яйца 
(+13,7%). Также стали дороже 
масла и жиры (+3,2%), фрукты и 
овощи (+11,6%), кофе (+7,9%) и 
чай (+4,8%). 

Снизились цены на крупу греч-
невую (–20,8%), морковь (–11,5%), 
крупы (–8,4%), подсолнечное 
масло (–1,9%), белокочанную 
капусту (–1,4%) и сахар (–1,2%). 

Среди непродовольственных 
товаров выросли цены на одежду 
для потребителей разного возраста 
и пола (от 5 до 7%), обувь (+3,7%), 
мебель и предметы домашне-

го обихода (+3,4%), а также на 
фармацевтическую продукцию 
(+10,7%). Стоимость наиболее 
ходовых марок бензина за год 
не изменилась, выросли цены на 
бытовую технику (около 30-40%), 
книги (+4,9%) и товары личного 
пользования (+6,7%).

В сфере платных услуг особен-
но поднялись цены на водоснаб-
жение (+131,5%) и водоотведение 
(+54,1%). Стали дешевле услуги 
некоторых врачей (от 2,6% до 
5,7%), страховщиков (–2,1%) и 
медстрахование туристов (–13,3%).

В этом аспекте пресс-служба 
СПК «Алматы» вместе с городски-
ми властями предпринимает меры 
по заморозке цен на некоторые 
виды продовольствия. На днях СПК 
сообщила, что для недопущения 
роста цен в торговых сетях будут 
сдерживаться цены на мясо кур, в 
том числе окорочка и бедра.

Ранее сообщалось, что в горо-
де зафиксируют на три года цены 
на куриное яйцо. Для этого АО 
«СПК «Алматы» заключило дого-
вор займа с одной из птицефабрик. 
В этом году уже велось регули-
рование цен в торговой сети на 
сахар-песок, проводились работы 
по стабилизации цен на другие 
виды СЗПТ.

Полосу подготовил
Расул БАХАМОВ

Айдар Абилдабеков посетил универсаль-
ные рынки, проводящие модернизацию, 
в том числе «Кенжехан-1», «Кенжехан-2», 
«Сауран», «Тигрохауд» и «Сары-Арка». 
Модернизация этих объектов направлена 
на улучшение инфраструктуры и создание 
комфортных условий как для продавцов, 
так и для покупателей. Ведется строитель-
ство торговых павильонов, капитальный 
ремонт действующих, расширяются тор-
говые площади, внедряются новые стан-
дарты безопасности и санитарных норм.

Айдар Абилдабеков обратил внимание 
представителей местных исполнительных 
органов на необходимость оперативного 
решения вопросов по организации свое-
временной модернизации рынков в соот-
ветствии с утвержденной Дорожной кар-
той. Он указал на сроки выполнения работ 
и важность максимальной поддержки со 
стороны местных государственных орга-
нов исполнительной власти.

Комитет торговли считает модерни-
зацию рынков одной из приоритетных 
задач. Их совершенствование позволит 
увеличить долю современного торгового 
формата с нынешнего 31% до 70% к 2029 
году. Также работа поможет снизить долю 
теневой торговли.

О приоритетности увеличения торго-
вых объектов говорит и развитие смеж-
ных отраслей. Так, за три квартала 2024 
года в республике введено в эксплуата-
цию более двух тысяч новых объектов 
нежилого назначения. При этом самое 
большое их число пришлось на сферу 
торговли – 282 торгово-развлекательных 
заведения и торговых дома. Оценка тем-
пов возведения новых точек торговли 
показывает, что в последние годы число 
строящихся в РК магазинов и ТРЦ росло 
ежегодно от 5% до 18%. При этом темпы 
роста объектов промышленности, офи-
сов и других хозяйственных учреждений 
несколько отстают. 

В то же время по приведенной Нацио-
нальным банком РК оценке деловой 
активности бизнеса к октябре 2024 года 
наблюдалось замедление темпов роста 
спроса на продукцию казахстанских пред-
приятий, особенно в сфере торговли. 
Также некоторые привлеченные НБ экс-
перты высказали пожелания о целесо-
образности укрепления защиты бизнеса и 
смягчения налоговой нагрузки.
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КАТАРСИС

Ответст
венность 

ужесточена 
За мелкое хулиганство – 

крупное наказание
С начала года в Казахстане 

зарегистрировано более 16 тыс. 
фактов мелкого хулиганства. За 
подобные действия четыре с поло-
виной тысячи правонарушителей 
арестовано, семь тысяч – оштра-
фовано на сумму 441 млн тенге. 
Об этом на онлайн-брифинге МВД 
рассказал начальник управления 
Департамента информационной 
политики Бауыржан Максимов. 

Спикер подчеркнул, что даже 
мелкие хулиганства создают нега-
тивную атмосферу в обществе и 
нарушают спокойствие граждан. 

– В текущем году ужесточена 
ответственность за такие право-
нарушения. Если эти деяния 
совершаются впервые, то суд 
вправе наложить штраф в разме-
ре 20 МРП либо административ-
ный арест до 20 суток, – сообщил 
Бауыржан Максимов.

Он отметил, что при повторном 
совершении хулиганских действий 
правонарушитель будет привлечен 
к максимальному сроку админи-
стративного ареста – до 30 суток.

Милана БАРАБАШ

Знать уловки
Ролики о профилактике интернет-мошенничества начали транслировать в кинотеатрах Алматы 

По данным МВД, за девять 
месяцев текущего года в 
Казахстане зарегистрирова-
но свыше 15,9 тыс. случаев 
интернет-преступлений, что 
составляет около 47% от всех 
видов мошенничества (33 832). 
Общий ущерб составил порядка 
26 млрд тенге. 

Креативный формат про-
филактических мероприятий 
запустила полиция Алматы. Как 
отметили в департаменте, сей-
час с учетом интенсивного раз-
вития новых технологий особое 
внимание уделяется профилак-
тике правонарушений и престу-
плений посредством медийных 
проектов.

– Очень важно, чтобы каж-
дый мог обезопасить себя и 
свои персональные данные. В 
рамках профилактики интер-
нет-мошенничества ранее были 
изготовлены и тиражированы 
информационные памятки о 
наиболее популярных способах 
промысла преступников, бро-
шюры с советами, как не стать 
жертвой мошенников. В насто-
ящее время для широкой ауди-
тории созданы медиапродукты. 
Социальные ролики транслиру-
ются в кинотеатрах города, СМИ 
и социальных сетях, – поделил-
ся начальник Управления поли-
ции Ауэзовского района полков-
ник Данияр Мендебаев. 

Цель – максимальный и 
доступный охват обществен-
ности, привлечение внимания 
граждан к этой проблеме, а 
также профилактика и преду-
преждение такого рода престу-
плений.

Отмечается, что онлайн-
мошенники каждый день осва-
ивают различные способы 
обмана, сейчас ими применя-
ются последние технологии – 

Вакансии с подвохом
Свыше 70 горожан отправились в тюрьму за рекламу наркотиков

Ставка  
на жизнь

Абай ЗЕЙНЕЛОВ, бывший игроман:
– Впервые стол-

кнулся с азартными 
играми еще в студен-
честве, тогда в окру-
жении были ребята, 
которые увлекались 
ими. Интерес к фут-
болу и любопытство 
подтолкнули меня 
попробовать себя в 
ставках. Я хотел под-

держать любимую команду и заработать 
немного денег. Однажды мне удалось выи-
грать 10 млн тенге, это был самый крупный 
выигрыш. Играя, не думал разбогатеть, 
было просто любопытство и желание про-
верить свои знания в спорте.

Я играл на протяжении семи лет прак-
тически без перерывов. Наибольшее удо-
вольствие приносил сам процесс игры. 
Напряженные моменты перед ставкой 
вызывали предвкушение и азарт, уровень 
дофамина повышался. Победы приводили 
к эйфории, а проигрыши удерживали в 
игре, возникало желание отыграться. Когда 
средства заканчивались, я срочно искал 
деньги. Проигрыш становился своего рода 
триггером, побуждающим вновь сделать 
ставку, создавая замкнутый круг. Неудачи 
вызывали у меня сильную фрустрацию, 
испытывал глубокое сожаление, чувство 
вины и разочарование в себе. Общая сумма 
проигрышей составила 50 млн тенге, а за 
одну игру я терял от одного до двух мил-
лионов.

Думал, что смогу самостоятельно 
выбраться из этого болота. Верил, что 
однажды все прекратится, и я смогу изба-
виться от азартной ловушки. Обманывал 
себя, считая, что если сделаю еще одну 
ставку и выиграю, то решу все свои про-
блемы. Этот период жизни оказался полон 
безумия, безрассудства и утраты здравого 
смысла.

Игровая зависимость крайне негативно 
повлияла на мою жизнь – она разруша-
лась на глазах, испортились отношения с 
семьей, друзьями и коллегами. Я пропу-
скал занятия в университете, а когда начал 
зарабатывать на жизнь, меня из-за моей 
зависимости уволили с работы. Родные 
перестали мне доверять, однако спасали от 
настойчивых кредиторов, расплачиваясь за 
мои долги. Они понесли финансовые поте-
ри, пожертвовали своими сбережениями, 
которые копили много лет.

Позднее осознал, что мои проблемы 
гораздо глубже, чем я думал. Стал скрыт-
ным, все больше занимал деньги, и чтобы 
их достать, прибегал к различным махина-
циям. Несмотря на внутренний зов остано-
виться, вновь возвращался к ставкам. По 
инициативе близких посещал психологов, 
но это не помогло. Переломный момент 
настал в тот миг, когда я увидел безнадеж-
ное отчаяние близких. Я и сам начал терять 
надежду и осознал свою беспомощность. 
Принять тот факт, что мне нужна помощь, 
стало решающим шагом. 

Благодаря поддержке близких прошел 
реабилитационную программу в центре 
«Асыл Рехаб», где сейчас работаю консуль-
тантом по игровой и химической зависи-
мости. Четырехмесячный курс помог мне 
трансформировать мышление, поведение и 
образ жизни. Проделал колоссальную работу 
над собой с консультантами и психологами. 
Прошло уже три года, как перестал играть, 
и моя жизнь кардинально изменилась в луч-
шую сторону. Близкие люди стали мне дове-
рять и в других сферах все налаживается. Я 
больше не испытываю тревоги и напряже-
ния, ощущаю душевный покой, уверенность 
в себе и осознание каждого своего действия.

Редакция газеты «Вечерний Алматы» 
благодарит за информационное содей-
ствие реабилитационный центр «Асыл 
Рехаб» и лично заместителя директора 
Касымбека Кайсенова.

Распространителями неза-
конной рекламы зачастую 
оказываются ничего не 
подозревающие граждане, 
откликнувшиеся на свобод-
ную «вакансию». В число 
жертв паутины попадается 
также молодежь, стремящая-
ся подзаработать несложным 
способом: расклейка объ-
явлений, раздача листовок, 
использование граффити. 

– Ранее нанесение нарко-
рекламы считалось админи-
стративным правонаруше-
нием, но сейчас законода-
тельство ужесточило наказание за нарко-
преступления, в том числе и за пропаганду 
рекламы наркотиков. В настоящее время за 
это предусматривается лишение свободы 
сроком от трех до шести лет, – отметила 
официальный представитель ДП Алматы 
Салтанат Азирбек.

В общественных местах, на остановках, 
столбах можно увидеть разного рода объ-
явления, афиши и прочие надписи. Обычно 
они содержат QR-код, просканировав кото-
рый, попадаешь в виртуальное логово нар-
косбытчиков.

Так, с начала года правоохранительны-
ми органами Алматы выявлено и забло-
кировано свыше 400 каналов в мессен-
джерах, рекламирующих наркотические и 

психотропные вещества. В ходе проверки 
установлено, что участникам помимо воз-
можности покупки запрещенных средств 
предлагали работу «закладчика». 

Кроме того, с начала года установлено 
и закрашено более 9500 рисунков нарко-
граффити. Силами правоохранителей изъ-
ято и не допущено в незаконный оборот 
свыше 326 килограммов наркотических 
средств. 

Отметим, что в нашей стране за неза-
конный оборот наркотиков предусмотрено 
наказание – лишение свободы на срок от 
пяти до 10 лет с конфискацией имущества. 
С начала года под эту статью попали уже 
более 70 алматинцев.

София ОРЛОВА

нейросети, виртуальные номе-
ра, имитация сайтов и сервисов 
известных банков.

О том, как защититься от 
мошеннических атак, на инфор-
мационной площадке Агентства 
по регулированию и развитию 
финансового рынка рассказал 
старший оперуполномоченный 
по особо важным делам Центра 
по борьбе с киберпреступно-
стью МВД РК Ерлан Асанов. 

По его словам, наиболее 
распространенный вид интер-
нет-мошенничества называется 
«фишинг». Каждый год он ста-
новится все более изощренным, 
но его главная цель остается 
неизменной – получить личные 
и банковские данные граждан.

– Фишеры могут создавать 
сайт известной компании и от 
ее имени рассылать сообщения, 
ссылки с просьбой вложиться 
в какой-либо проект или ока-
зать помощь нуждающимся. 
Граждане попадаются на это и 
выдают свои персональные дан-
ные, в том числе информацию 
о карточках и счетах. Также с 
развитием телефонии появил-

ся «вишинг», где мошенники 
общаются через телефон. Одна 
из схем – использование SIP-
телефонии, которая позволяет 
дублировать номера фирм или 
обычных граждан и от их имени 
просить предоставить секрет-
ные платежные сведения, – объ-
яснил Ерлан Асанов.

Нередко злоумышленники 
выдают себя за сотрудников 
банков, говорят, что соверша-
ется атака на банковский счет. 
Они используют программы 
удаленного доступа, убеждая 
граждан установить их на теле-
фон, что якобы поможет вычис-
лить подозреваемого. Выполнив 
данные инструкции, доверчивые 
люди автоматически предостав-
ляют доступ злоумышленникам, 
которые берут под контроль 
телефон и совершают действия 
от их имени.

Мошенники в последнее 
время также представляются 
сотрудниками налоговых и ком-
мунальных служб, ювенальной 
полиции, курьерской доставки, 
магазинов и так далее.

– Еще одна «серая» схема 
– письма от мошенников с 
просьбой оплатить посылку. 
Человек говорит, что ниче-
го не заказывал, и его про-
сят отсканировать QR-код 
якобы для автоматического 
оформления отказа. Проведя 
сканирование, жертва авто-
матически передает свои 
данные злоумышленникам. 
Также преступники использу-
ют новую технологию – дип-
фейк – создают изображения 
и видео известных личностей 
или людей, которых в при-
роде не существует вовсе, для 
выманивания денег или бан-
ковских данных у жертв. Как 
правило, дипфейк сопрово-
ждается ссылкой на фишин-
говый сайт, который злоу-
мышленники создают зара-
нее, чтобы похитить чужие 
персональные данные, – пояс-
нил специалист.

Мессенджеры тоже поль-
зуются популярностью среди 
интернет-мошенников, осо-
бенно WhatsApp. Аккаунт в 
мессенджере – самый простой 
способ проникнуть в телефон 
человека. Для этого мошенни-
ки отправляют на номер слу-
чайной жертвы SMS с кодом 
авторизации якобы для улуч-
шения безопасности и про-
сят сообщить этот код. Если 
человек это делает, аферисты 
автоматически подключаются 
к его аккаунту и просят у всех 
контактов занять денег в долг 
или выманивают конфиден-
циальную информацию.

По вопросам о мошенни-
ческих схемах или случаях 
интернет-обмана граждане 
могут обратиться в call-центр 
по номеру 1459.

Наталья ГЛУШАЕВА
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 ФОТОФАКТ

Полосу подготовила Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

В Алматы в рамках повышения транс-
портной связанности мегаполиса с агло-
мерацией введено в эксплуатацию еще 
три пригородных маршрута обществен-
ного транспорта.

Так, маршрут № 245 сообщением авто-
станция села Узынагаш – автостанция 
Толе би–Яссауи, будет обслуживаться 
25 автобусами большой вместимости. 
Начало движения – 5.45, окончание – 
23.00.

Маршрут № 254 сообщением Каскелен 
– рынок «Салем» будет обслуживаться 
16 автобусами большой вместимости. 
Начало движения – 5.50, окончание – 
23.00. 

Маршрут № 239 сообщением станция 
метро «Б. Момышулы» – пос. Долан 
будет обслуживаться 18 автобусами. 
Время начала работы – 5.30, время 
окончания – 23.00. 

Стоимость проезда составляет 120 

тенге, как и на городских маршрутах. 
Все автобусы оборудованы системой 
электронного билетирования Onay.

Согласно Правилам перевозок пасса-
жиров и багажа автомобильным транс-
портом данные маршруты переданы 
перевозчикам до проведения конкурсов 
на обслуживание маршрутов и будут 
функционировать в тестовом режиме. 
По итогам в схемы движения будут вно-
ситься изменения с учетом пассажиро-
потока и потребности населения.

Напомним, что в прошлом году по 
поручению главы мегаполиса Ерболата 
Досаева акиматом закуплено 600 авто-
бусов и 100 троллейбусов, организо-
вано 22 новых маршрута, в том числе 
10 пригородных с охватом порядка 50 
населенных пунктов. В этом году приоб-
ретено еще 600 автобусов, 112 троллей-
бусов и 100 электроавтобусов.

Фото пресс-службы акимата 

Для улучшения процесса работы 
тепловой инспекции при взаимо-
действии с потребителями стали 
использовать видеорегистрато-
ры при обследовании объектов. 
Инициатива нацелена на повы-
шение точности и эффективности 
работы инженеров, а также опти-
мизацию сбора данных. Внедрение 
видеожетонов – это шаг к цифро-
визации процессов при выполне-
нии ежедневной работы и повы-
шению прозрачности.

– Данные устройства позволят 
фиксировать ключевые моменты 
работы при обследовании объек-
тов, вести мониторинг выполняе-
мых задач и обеспечивать более 
высокий уровень контроля за 
соблюдением стандартов пред-
приятию, – пояснили специалисты 
тепловой инспекции.

Видеорегистраторы помогут 
инженерам оперативно пере-
давать информацию в реальном 

времени, создавать архивы данных 
для дальнейшего анализа и кон-
троля качества. Это станет важ-
ным инструментом для выявления 
потенциальных проблем и предот-
вращения нештатных ситуаций.

– Они уже продемонстрирова-
ли свою эффективность: видео-
регистраторы позволяют повысить 
качество обслуживания, снизить 
вероятность ошибок и решить 
спорные вопросы – видеозапись 
будет способствовать объективно-
му разбору ситуации, – рассказа-
ла начальник тепловой инспекции 
Маржан Балбаева.

Отмечается, что предприятие 
стремится использовать совре-
менные технологии для оптимиза-
ции производственных процессов, 
повышения безопасности и улуч-
шения взаимодействия сотрудни-
ков и потребителей. 

Фото предоставлено 
акиматом Алматы

В ногу со временем
Алматинские тепловые сети оснастили видеорегистраторами

В мегаполисе завершена реконструкция 
тепломагистрали

Евростандарт
Экологически чистое авиатопливо начнут выпускать в Казахстане

Осталось 
меньше 

процента 
Уровень газификации в городе 

составляет 99,3%
Об этом сообщил директор 

Алматинского производственного фили-
ала АО «QazaqGaz Aimaq» Акылбай 
Сапаров. 

– В 2023 году были проведены работы 
по газификации 22 объектов. Всего был 
построен 21 км газопроводов в микро-
районах Шугыла, Маяк, Шанырак, Карасу, 
Алтын бесік, Кольсай, Алатау, Жас Канат, 
Рахат-Мадениет, Первомайка, а также в 
садовых товариществах «Алма», «Уют», 
– сказал спикер.

Он отметил, что строительство рас-
пределительных газопроводов в мкр. 
Рахат-Мадениет позволило увеличить 
доступ к системе газоснабжения почти 
200 жилым домам, в целом по програм-
ме газификации в 2023 году обеспечено 
газоснабжение порядка 500 домов. 

Также для поддержания стабильной 
работы газотранспортной системы и обе-
спечения бесперебойного и безопасного 
газоснабжения существующих потре-
бителей, в том числе для стабильного 
прохождения осенне-зимнего периода 
2024-2025 гг., выполнены работы по 
закольцованности распределительных 
газопроводов по Алматы.

Спикер подчеркнул, что каждые 10 
дней специалисты производят контроль 
качества путем лабораторного анализа 
проб газа на соответствие стандартам 
и техническим регламентам. Также на 
магистральных газопроводах установ-
лен прибор хроматограф, с помощью 
которого в режиме онлайн операторы 
газотранспортной организации получают 
информацию о составе газа.

На пересечении улиц Пушкина – Гоголя имеется оста-
новка для общественного транспорта. Там на автобусной 
линии провалился люк. Хотя рабочие и пытались его 
оградить, но после столкновения с транспортными сред-
ствами конусы оказались впечатанными вместе с люком 
в асфальт.

Стоит отметить, что летом текущего года на данном 
участке в рамках среднего ремонта был уложен новый 
асфальт, но не прошло и полгода, как люк провалился.

Редакция просит акимат Медеуского района обратить 
внимание на данный участок и устранить неполадки. 
Запрос от «Вечёрки» был отправлен в соответствующие 
инстанции.

Фото автора

Тепло 
в дома и школы

Полосу подготовила Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА

В Алматы прошел региональный 
семинар «Зеленые аэропорты», в 
котором приняли участие представи-
тели авиационной отрасли из дальне-
го и ближнего зарубежья.

– Мероприятие преследует цель 
снизить выбросы СО2. Это глобаль-
ная задача, в которой активно уча-
ствует и наша авиация, – отметил 
вице-министр транспорта РК Талгат 
Ластаев.

Он также рассказал о планах по 
выпуску экологически чистого ави-
атоплива категории Jet A-1. По его 
словам, сейчас Евросоюз ужесточает 
требования для топлива, используе-

мого самолетами. На этом фоне пла-
нируется производство экологически 
чистого топлива, соответствующего 
требованиям ЕС.

– Мы планируем выпускать такое 
топливо для полетов в Европу. В его 
состав на базе классического топли-
ва входят добавления экологических 
компонентов – водорода и этанола, – 
говорит вице-министр.

Предполагается, что его выпуском 
будет заниматься «КазМунайГаз», где 
сейчас разрабатывают соответствую-
щий проект. Само производство, по 
словам Ластаева, ориентировочно 
запустят в 2028 году.

Улучшая транспортное сообщение 
Новые маршруты запустили из Алматы в Каскелен и Узынагаш

В Жетысуском районе в микрорайоне Айнабулак 
завершилась реконструкция тепловых сетей про-
тяженностью 5865 метров, начатая по заказу ТОО 
«Алматинские тепловые сети» два года назад. 

Напомним, что в 2022 году было реконструировано 
1730 м, в 2023-м – 2000 м и в 2024 году – 2135 м. В 
текущем году завершена реконструкция на отрезке 
тепломагистрали ТМ-18 «Айнабулак» по ул. Макатаева 
(от ул. Жумабаева до ул. Павлодарской). Основные 
строительно-монтажные работы были сделаны до 
наступления осенне-зимнего периода 2024–2025 гг.

В настоящее время ведется благоустройство участка – 
асфальтирование дорожного полотна мелкозернистым 
слоем, после чего будет нанесена дорожная разметка.

Данная тепломагистраль введена в эксплуатацию в 
1981 году и срок ее эксплуатации составил 43 года, при 
нормативном – 25 лет.

По словам специалистов, проект обеспечит качествен-
ным теплоснабжением жителей 344 многоквартирных 
домов, 11 школ, три объекта здравоохранения и 483 
других объекта.

Фото пресс-службы акимата
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10.11
Казахский национальный 
театр оперы и балета  
имени Абая (ул. Кабанбай 
батыра, 110)

  Опера «Иоланта»
Начало в 18.00

8.11
Республиканский государственный 
академический корейский театр 
музыкальной комедии 
(ул. Богенбай батыра, 158)

  Хореографическое пред-
ставление «Кибун»
Начало в 19.00

8.11
Театр Interius  
(ул. Абдуллиных, 38)

  Спектакль 
«Огонь детка»
Начало в 19.00

Срочная служба в армии для 
молодых граждан является 
почетной обязанностью. Помимо 
поддержания дееспособности 
Вооруженных сил она содейству-
ет укреплению морального духа 
новобранцев, получению пра-
вильных жизненных ориентиров 
и многому из того, что относится 
к предметам в «школе жизни», 
как принято называть «срочку» 
с незапамятных времен.

Для получения допуска вче-
рашнему выпускнику школы 
необходимо иметь первоначаль-
ный набор качеств, где ключе-
вое значение имеет его здоро-
вье. А представителем первого 
барьера на пути к прохождению 
службы в армии становится 
военный врач. 

Корреспондент «Вечёрки» 
обратился к председателю меди-
цинской комиссии Управления 
по делам обороны Ауэзовского 
района Алматы Оразу Уалиеву, 
поведавшему нашим читателям 
о существующих правилах и 
порядках, благодаря которым и 
осуществляется набор призыв-
ников. На что обращают вни-
мание медики, в чем коренное 
отличие городского парня от 
жителя аула, за счет чего пыта-
ются избежать армии полностью 
здоровые и почему стремятся 
туда те, у кого есть проблемы 
с физическим состоянием, – все 
это мы узнали от нашего собесед-
ника.

– Для начала хотелось бы 
узнать «военную тайну»: каков 
план по призыву в этом году и 
на что вы обращаете внимание 
в первую очередь, когда молодой 
человек приходит на медосмотр?

– В этом году в Казахстане 
запланировано призвать около 
40 тысяч молодых людей в воз-
расте от 18 до 27 лет. Основное 
внимание при отборе представи-
тели комиссии уделяют несколь-
ким первостепенным аспектам: 
это физическое состояние при-
зывника, его морально-психоло-
гическая подготовка и правовая 
история. Нам важно, чтобы буду-
щий солдат был здоров и кре-
пок физически, при этом также 
морально устойчив, то есть 
готовым к выполнению постав-
ленных задач. Особое внимание 
уделяем тем, кто потенциально 

может работать с техникой, осва-
ивать сложные военные специ-
альности, где требуются хоро-
шие знания математики, логики 
и других предметов.

– Если обратиться к статисти-
ке по отсеву по медицинским 
показателям, то какое соотноше-
ние получается в плане годные/
негодные к призыву в ряды ВС 
РК?

– По статистике, 60–70% при-
зывников проходят медкомис-
сию как годные к военной служ-
бе. Около 30–40% получают 
освобождение или отсрочку по 
состоянию здоровья. Основные 
барьеры, препятствующие одо-
брению медкомиссии, – про-
блемы опорно-двигательного 
аппарата, сердечно-сосудистые 
заболевания, плохое зрение и 
ожирение. Учитываем также 
хронические заболевания, ведь 
даже если молодой человек чув-
ствует себя хорошо, армейские 
нагрузки могут быть для него 
непосильными и стать причиной 
фатальных последствий.

– Что из ваших наблюдений 
могли бы отметить касательно 
обозначенного круга этих «боля-
чек»?

– Здоровье молодых людей 
несколько ухудшилось за послед-
ние десятилетия. Мы все чаще 
сталкиваемся с хроническими 
заболеваниями даже у тех, кто 
еще совсем молод. Основные 
проблемы – нарушения осанки 
и заболевания позвоночника, 
которые связаны с малопод-
вижным образом жизни. У мно-
гих ребят есть лишний вес, что 
снижает выносливость и физи-
ческую готовность к предсказу-
емым нагрузкам на организм. 
Проблемы со зрением тоже стали 
встречаться чаще, что неудиви-
тельно в эпоху гаджетов и посто-
янного времяпрепровождения за 
экранами.

– Причины этого кажутся 
понятными и лежат на поверх-
ности, но хотелось бы услышать 
ваше, более компетентное мне-
ние…

– Да, мы напрямую связываем 
это с изменением образа жизни 
молодежи. Цифровизация и 
развитие технологий сделали ее 
менее активной. Раньше многие 
постоянно принимали участие в 

подвижных играх на свежем воз-
духе, теперь же большая часть 
свободного времени посвящена 
гаджетам и пребыванию в соци-
альных сетях. Питание также не 
всегда здоровое: молодежь упо-
требляет много фастфуда и слад-
ких напитков. Конечно, такие 
привычки сказываются на здо-
ровье. 

Но при этом наблюдается 
рост мотивации у тех, кто все 
же стремится попасть в армию: 
многие осознают, что это шанс 
улучшить физическую форму 
и выработать дисциплину, что, 
несомненно, поможет им в буду-
щем определиться со своим 
местом в жизни.

– Есть ли отличия между пар-
нями, которые идут в армию из 
сельской местности, и теми, кто 
призывается из крупных горо-
дов, например, Алматы?

– Разница, безусловно, есть. 
Парни из сельской местности 
обычно физически крепче, они 
с детства помогают родителям 
по хозяйству, работают на све-
жем воздухе, что укрепляет их 
здоровье и повышает вынос-
ливость. Но бывает, что им не 
хватает общей образовательной 
подготовки, которая важна для 
понимания современной воен-
ной техники. Горожане, наобо-
рот, часто более развиты интел-
лектуально, лучше знакомы с 
технологиями, но не всегда 
находятся в хорошей физиче-
ской форме.

Здесь можно обратить вни-
мание, почему возникает такой 
«разрыв между селом и городом» 
на уровне физической подготов-
ки и образе жизни. Сельские 
ребята привыкли к физическим 
нагрузкам, они более закален-
ные, чаще занимаются спортом, 
привычны к труду. Горожане 
же больше времени проводят 
в закрытых помещениях, что 
напрямую влияет на ухудше-
ние здоровья. Однако в городах 
молодежь имеет больше возмож-
ностей для получения образова-
ния, посещает курсы, кружки по 
интересам, знает иностранные 
языки, что полезно для пребыва-
ния в армии.

– Часто ли обращаются роди-
тели призывников, чтобы вы 
закрыли глаза на физические 

Молодёжь 
стала  

мыслить 
стратегически

недостатки и дали шанс их сыну 
отслужить в армии?

– Да, родители действитель-
но нередко приходят с таки-
ми просьбами. Они понимают, 
что армия – это важный этап 
в жизни мужчины, поэтому 
хотят, чтобы их сын смог пройти 
службу, даже если есть какие-то 
проблемы со здоровьем. Мы ста-
раемся учитывать такие ситу-
ации, но медкомиссия обязана 
строго следовать стандартам. 
Если у парня есть заболевания, 
которые могут обостриться при 
нагрузках, его нельзя допускать 
к службе, и тут уже никакие 
просьбы и аргументы не помогут 
смягчить наш вердикт.

– А осталось ли сейчас такое 
явление, как «откосить от 
армии», и на какие ухищрения 
в таком случае идут призывни-
ки?

– Подобное все еще встреча-
ется, хотя количество уклони-
стов становится меньше. Кто-то 
пытается симулировать болезни 
и приносит поддельные справки 
или стремится поступить в учеб-
ные заведения, чтобы получить 
отсрочку. Но мы стали жестче 
подходить к проверкам, рабо-
таем со всеми медицинскими 
учреждениями и досконально 
изучаем предоставленные доку-
менты.

– Если нарисовать психоло-
гический портрет нынешнего 
молодого человека, идущего 
служить, то что бы вы отметили 
в первую очередь?

– Современные призывники 
стали более прагматичными. 
Многие осознают, что служба в 
армии – это не только обязан-
ность, но и возможность полу-
чить путевку в жизнь. Есть 
те, кто хотят обучиться новым 
навыкам, стать физически креп-
че, повысить шансы на хорошую 
работу после демобилизации. 

Есть и такие, кто воспринимает 
армию как вынужденную меру, 
и этот путь нужно просто пройти 
на этапе взросления. В любом 
случае мы видим, что молодежь 
умеет мыслить стратегически и 
желает извлечь пользу из своего 
опыта.

– Что бы вы посоветовали 
сегодняшним школьникам, 
планирующим пойти в армию 
после окончания учебы?

– Я бы рекомендовал уделить 
внимание физической подготов-
ке: бегать, подтягиваться, зани-
маться спортом. Важно забо-
титься о своем здоровье, потому 
что армия требует выносливо-
сти. Подготовка к службе начи-
нается не за месяц до призыва, 
а задолго до этого. Также стоит 
подумать о моральной стороне 
в вопросе формирования лично-
сти: Вооруженные силы помога-
ют привить дисциплину, поэто-
му будет полезно развивать силу 
воли и ответственность еще со 
школы.

Пользуясь случаем, хочу 
обратиться к учителям сред-
них школ, а именно к препо-
давателям НВП и физической 
культуры, роль которых крайне 
важна в подготовке школьников 
ко взрослой жизни и службе в 
армии: уделяйте особое внима-
ние воспитанию у подростков 
серьезного отношения к здоро-
вью, повышению уровня физи-
ческой готовности, дисциплины 
и ответственности. 

В связи с вышеизложенным 
предлагаю ввести в медицин-
ских учреждения (поликлини-
ках) позицию подросткового 
врача, который выявлял бы и 
корректировал проблемы со здо-
ровьем, влияющие на способ-
ность нести полноценную служ-
бу в армии.

Талгат САДЫКОВ

Военный врач из Алматы – о современных новобранцах 
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9.11
Клуб «Мотор»  
(пр. Hазарбаева, 50)

  Концерт группы  
Rock Privet
Начало в 20.00

9.11
Дворец Республики  
(пр. Достык, 56)

  Концерт BN Team 
Orchestra: The World’s 
Best Music
Начало в 19.00

9.11
Квартира винного клуба Lublu Vino 
(ул. Кабанбай батыра, 112)

  Коцерт Blues&Jazz: Олеся 
Афанасенкова и Андрей 
Абросимов
Начало в 19.00

5 ноября свой профессиональный празд-
ник отметили сотрудники Службы внеш-
ней разведки РК. По понятным причинам 

это закрытая структура, и ее деятельность не 
афишируется. Вместе с тем можно с уверен-
ностью сказать, что казахстанская разведка 
за годы независимости накопила богатый 
опыт по добыванию необходимой для безо-
пасности страны информации, отстаиванию 
ее интересов, противодействию различным 
международным формам преступности.

Внезапная опасность
Об одной из опе-

раций казахстан-
ской спецслужбы 
«Вечёрке» рассказал 
ветеран СВР пол-
ковник Аяпберген 
Танирбергенов, в 
прошлом руководи-
тель подразделения 
внешней контрраз-
ведки.

– Практически мало кто из граждан 
Казахстана, особенно молодежи, знает и 
помнит о процессах, которые стали поворот-
ными в современной истории республики, 
– отметил ветеран.

События происходили более двадцати лет 
назад. Тогда в крупных городах соседних 
стран Центральной Азии террористами в 
многолюдных местах были осуществлены 
подрывы самодельных взрывных устройств, 
совершались вооруженные нападения на 
сотрудников правоохранительных органов. 
В итоге гибли не только террористы-смер-
тники, надевавшие под одежду «пояса шахи-
дов» и работники силовых органов, но и 
мирные граждане.

Ответственность за теракты взяла на себя 
неизвестная ранее антиправительственная 
подпольная группировка, головной центр 
и полевые лагеря которой базировались в 
странах Среднего Востока.

Среди ликвидированных в ходе боестолк-
новений со спецслужбами соседних госу-
дарства террористов оказался и гражданин 
Казахстана.

– На фоне этих событий руководство стра-
ны поставило Комитету нацбезопасности 
задачу – активизировать работу по данному 
направлению. Соответствующие цели были 
поставлены и перед Службой внешней раз-
ведки «Барлау», в то время входившей в КНБ 
РК, – вспоминает собеседник.

Задачи для разведки
Как известно, одна из главных задач раз-

ведки – добывание важной стратегической 
информации во благо безопасности госу-
дарства и граждан страны, но теперь развед-
чикам предстояло перейти от информацион-
ной деятельности к активной оперативной 
разработке действующих за рубежом терро-
ристических групп. Новый виток угроз был 
в том, что реально высветились подрывные 
устремления к Казахстану.

На первом этапе оперативники сумели 
выявить и обезвредить скрытые ячейки дей-
ствовавшего на территории страны террори-
стического подполья. В результате совмест-
ных с оперативными сотрудниками «Барлау» 
мероприятий, контрразведывательными 
подразделениями КНБ была пресечена дея-
тельность членов террористической группы, 
следы которой вели за рубеж.

Задержанные лица признались, что явля-
ются членами террористической организа-
ции, связанной с исламистскими центрами 
за границей. На допросах они сообщили, что 
группировка намерена активизировать свою 
деятельность с охватом нескольких стран 
региона.

– Главной задачей на тот момент было не 
дать террористам реализовать свои планы по 

Без права на ошибку
Об уникальной операции казахстанской разведки «Вечёрке» рассказал ветеран СВР КНБ

ДОСЬЕ «ВЕЧЁРКИ»:
История спецслужбы идет от октября 1993 года с подписанием Указа о создании 
разведывательных подразделений в КНБ и Министерстве обороны РК.

5 ноября 1997 года была создана Служба «Барлау» как самостоятельное ведомство по 
внешней разведке при Президенте РК. Затем она дважды входила в состав КНБ.

В 2019 году СВР «Сырбар» включена в КНБ РК и переименована в Службу внешней 
разведки Комитета национальной безопасности. Среди главных задач: обеспечение 
руководства страны развединформацией и аналитическими оценками, необходимыми 
для принятия решений в политической, экономической, военно-политической, 
научно-технической и иных областях, затрагивающих национальные интересы 
страны; участие в разработке и реализации государственной политики в области 
национальной безопасности; добывание разведывательной информации и реализация 
мер, направленных на недопущение реального и потенциального ущерба национальным 
интересам и безопасности РК со стороны спецслужб и организаций иностранных 
государств, террористических и экстремистских организаций, преступных сообществ; 
решение иных разведывательных задач.

В борьбе с международным терроризмом и религиозным экстремизмом СВР КНБ 
сотрудничает со спецслужбами многих стран мира. 

использованию территории республики при 
планировании своих акций против соседних 
государств, а также по дальнейшему втяги-
ванию граждан Казахстана в ряды боевиков, 
– рассказывает Аяпберген Танирбергенов.

Разведчики понимали, что новое направ-
ление требует поиска и применения нестан-
дартных и даже эксклюзивных решений, а 
накопленный в советский период опыт не 
всегда отвечает новым вызовам.

Игра на чужом поле
– Дополнительным толчком для более 

активной работы разведки за рубежом стало 
совершенное в одной из стран Среднего 
Востока покушение на казахстанского 
дипломата. Местные спецслужбы сообщили, 
что оно выполнено нашим гражданином, 
входящим в террористическую группировку, 
– отметил ветеран СВР.

А. Танирбергенову было поручено создать 
специальную оперативную группу. Директор 
Службы «Барлау» поставил разведчиками 
сложнейшую задачу – выйти на зарубежный 
центр террористов. Началась ежедневная 
кропотливая работа по реализации утверж-
денного руководством СВР замысла, которая 
позволила разведчикам завязать многохо-
довую оперативную игру с крайне опасным 
и жестоким противником. Одной из первых 
удач стал выход помощников казахстанской 
спецслужбы на основателей и руководителей 
террористической организации, базировав-
шихся за границей. В итоге они смогли завое-
вать доверие главарей группировки. 

Данная спецоперация длилась более года 
и, рассказывая о ней, собеседник, не рас-
крывая деталей, ограничивается скупыми 
фразами. Решались главные цели – отвле-
кать силы террористов на мнимые ячей-
ки, якобы созданные из «единоверцев» в 
Казахстане и не позволять их главарям дей-
ствовать через другие позиции, чтобы убе-
речь казахстанских граждан от вовлечения в 
преступные замыслы террористов.  

Каждый шаг оперативников сопрово-
ждался напряженной аналитической рабо-
той оперработников под руководством 
директора Службы генерал-майора Омиртая 
Битимова. Самым тяжелым, по воспомина-
нию разведчиков, было не допустить малей-
шей угрозы для своих помощников, которые 
находились рядом с главарями террористов, 
выполняя задание разведки. Даже незна-
чительный промах мог стоить им жизни. 
Руководители группировки были уверены, 

что привлеченные «ансары» реально выпол-
няют их поручения, в том числе создают 
новые подпольные ячейки. 

– О беспрецедентной степени секретно-
сти и высочайшем уровне профессиона-
лизма оперативников может свидетельство-
вать тот факт, что за время оперативной 
игры не только сами террористы, но и даже 
отдельные партнерские спецслужбы, в числе 
которых и представители ведущих разведок 
мира, были уверены, что на территории 
Казахстана действует глубоко законспири-
рованное террористическое подполье, – рас-
сказывает о деталях операции ветеран СВР.

Полтонны тротила 
Фактически офицеры «Барлау» суме-

ли провести оперативную игру наподобие 
известной по истории советской разведки 

спецоперации «Трест». Одним из финальных 
шагов стал контролируемый вывод на нашу 
территорию эмиссара террористической 
организации.

– Этот этап стал апогеем всей разведыва-
тельной операции. В итоге были получены 
важные сведения о планах опасного про-
тивника. Территорию нашей страны группи-
ровка планировала использовать для подго-
товки новых терактов. Для пополнения своей 
казны они даже намеревались совершать 
вооруженные грабежи в Казахстане, – рас-
сказывает собеседник. 

В результате многоходовой оперативной 
игры разведчики смогли выявить и пресечь 
опасные замыслы и не допустить каких-
либо акций, наносящих урон Казахстану или 
соседним государствам. Одновременно уда-
лось не только обезопасить соотечественни-
ков, но и помочь одной из европейских стран 
в предотвращении готовящегося крупного 
теракта. 

Появилась информация о нахождении 
в лагере террористов нескольких граж-
дан одного из европейских государств. 
Казахстанские разведчики сумели кропотли-
вым трудом добыть более полные сведения 
об этих лицах, их целях и конкретных планах. 
Благодаря данной информации зарубежные 
партнеры вовремя предотвратили угрозу 
теракта. Члены группы приобрели и хранили 
в тайнике такой объем компонентов, которых 
было достаточно для изготовления взрывно-
го устройства мощностью более полтонны в 
тротиловом эквиваленте. 

– О том, какие задачи решают сегодня 
сотрудники СВР, наверное, можно будет 
рассказать только через десятки лет, – 
говорит о непростом труде коллег ветеран 
спецслужбы.

Расул БАХАМОВ
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К сезону готовы
Эпидемиологическая ситуация по ОРВИ и гриппу в мегаполисе стабильная

На здоровье
В Алматы финансирование системы 

медицины увеличено в 2,5 раза
В Управлении общественного здравоохранения 

рассказали о принимаемых мерах по улучшению 
инфраструктуры социальных объектов в мегаполи-
се. Так, в августе т.г. впервые в Казахстане создан 
Центр раннего вмешательства на основе межведом-
ственного взаимодействия для снижения инвалиди-
зации среди детей в возрасте до трех лет. Открыты 
два центра ПМСП и одна поликлиника, а также 
новый корпус Центра детской неотложной медицин-
ской помощи.

До конца 2024 года будет завершена разработка 
проектно-сметной документации на строительство 
двух новых поликлиник и модернизацию пяти круп-

Словно и не бывало
Алматинские онкологи провели уникальную операцию 

Руководитель Департамента 
санитарно-эпидемиологическо-
го контроля Алматы Касымхан 
Алпысбайұлы на брифинге 
Региональной службы коммуника-
ций сообщил, что на этой неделе 
в городе зарегистрировано 12 413 
случаев ОРВИ. Это на 20,5% ниже 
уровня прошлой недели и на 40,1% 
меньше показателей аналогично-
го периода прошлого года. Дети 
составляют 58,7% от общего числа 
заболевших.

– В рамках городского лаборатор-
ного мониторинга вирус гриппа не 
обнаружен, однако зафиксированы 
другие возбудители ОРВИ, такие 
как риновирус, парагрипп, адено-
вирус и сезонный коронавирус, – 
сообщил спикер.

В Алматы проводятся комплекс-
ные мероприятия по подготовке к 
эпидемиологическому сезону 2024–
2025 гг. Для оперативного обслу-
живания случаев ОРВИ и гриппа 
медицинским организациям горо-
да предоставлены 121 контактный 
телефон и 102 автомобиля, для 

госпитализации больных подготов-
лено 453 койки и дополнительно 
развернуто 90 коек. Создан доста-
точный запас противогриппозных 
препаратов, а также имеются маски 
и дезинфицирующие средства.

В 2024 году на средства мест-
ного бюджета для вакцинации лиц 
из группы риска закуплена трех-
валентная вакцина против гриппа в 
количестве 200 тысяч доз. 

– На начало ноября в Алматы при-
вито 201 946 человек, что состав-
ляет 8,8% от численности насе-
ления города, включая 200 тысяч 
человек из группы риска. Кроме 
того, на платной основе в частных 
медцентрах вакцинировано 1946 
человек. Отметим, что вакцинация 
защищает не только от заражения 
вирусом гриппа, но и значитель-
но снижает риск осложнений и 
летальности. Трехвалентные вак-
цины, самые распространенные в 
мире, защищают от трех штаммов 
гриппа (двух типа А и одного типа 
В). Четырехвалентные вакцины, 
рекомендованные ВОЗ в этом году, 

добавляют защиту от еще одного 
вируса типа В, – пояснил Касымхан 
Алпысбайұлы.

Он напомнил, что грипп – это 
заболевание, сопровождающееся 
резким повышением температу-
ры, слабостью, ознобом, голов-
ной болью и мышечными болями. 
Источником инфекции является 
больной человек, и риск зараже-
ния особенно высок в первые два 
дня контакта. Грипп может вызвать 
осложнения, такие как пневмония, 
бронхит, сердечно-сосудистые 
нарушения, поражения нервной 
системы и обострение хронических 
болезней. Поэтому при первых сим-
птомах важно не заниматься само-
лечением, а обращаться к врачу.

Для профилактики ОРВИ и грип-
па рекомендуется соблюдать следу-
ющие меры:

 ограничивать контакты с боль-
ными, при необходимости носить 
маски;

 при заболевании оставаться 
дома, не заниматься самолечением 

и своевременно обращаться к 
врачу;

 при кашле и чихании при-
крывать рот салфеткой или 
платком, чаще мыть руки, про-
ветривать помещение и прово-
дить влажную уборку;

 использовать витамин С и 
другие витамины по рекомен-

дации врача для укрепления 
иммунитета;

 избегать мест массового 
скопления людей и многолюд-
ных мероприятий, одеваться 
по сезону;

 не допускать больных 
детей в школы и дошкольные 
учреждения.

Превентивные 
меры

В городе продолжается вакцинация девочек против ВПЧ 

ных больниц. Строительно-монтажные работы будут 
проведены в 2025–2026 годах. Стоит отметить, что 
финансирование модернизации инфраструктуры 
здравоохранения в 2024 году увеличено в 2,5 раза – 
до 26,3 млрд тенге, в 2025 году – еще в 2,6 раза, до 
69,4 млрд тенге.

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Данные меры 
направлены для 
п р е д о т в р а щ е -
ния рака шейки 
матки. Как сооб-
щила на площадке 
РСК заместитель 
р у к о в о д и т е л я 
Д е п а р т а м е н т а 
санитарно-эпиде-
миологического 
контроля города 
Асель Калыкова, в 
настоящее время в 
городе уже вакци-
нировано 1724 девочки в возрасте 
11 лет. В рамках дополнительной 
иммунизации прививки получили 
2340 девочек 12 и 13 лет. Данная 
работа продолжается.

– Вакцинация проводится 
выездными медицинскими брига-
дами в школах Алматы, которые 
прикреплены к 41 медицинской 
организации и охватывают 251 
государственную и частную школу. 
Прививки против ВПЧ включены в 
гарантированный объем бесплат-
ной медицинской помощи, соглас-
но постановлению правительства, 
принятому в феврале 2024 года. 
Программа реализуется на сред-
ства республиканского бюджета 
при поддержке ВОЗ, ЮНИСЕФ и 
Министерства здравоохранения 
РК, – пояснила представитель 
ведомства.

Вместе с тем для повышения 
осведомленности населения о 
важности вакцинации создана 
мультидисциплинарная рабочая 
группа. Встречи с родительски-
ми комитетами и классные часы 
позволили проинформировать 
свыше 13 тыс. родителей.

Прививки проводятся в меди-
цинских кабинетах школ после 
получения информированного 
согласия родителей или закон-
ных представителей. По жела-
нию вакцинация также может 
быть проведена в поликлини-

ках по месту прикрепления.
Специалисты напоминают, что 

профилактическая вакцинация 
против ВПЧ позволяет предотвра-
тить развитие рака шейки матки и 
другой онкологии.

В Казахстане это заболевание 
является вторым по распростра-
ненности видом рака среди жен-
щин всех возрастов после рака 
молочной железы и второй по 
частоте причиной смерти женщин 
фертильного возраста (25–44 
лет) после того же рака молочной 
железы. Ежегодно в стране реги-
стрируется около 1900 новых слу-
чаев этого заболевания. Научные 
исследования доказали, что 
основной причиной рака шейки 
матки является инфицирование 
ВПЧ.

Вакцинация необходима для 
защиты девочек от одного из 
самых опасных видов рака. По 
данным Минздрава, вакцина 
против ВПЧ, которую применя-
ют в Казахстане, доказала свою 
эффективность и безопасность на 
международном уровне. Сегодня 
она используется в 135 странах 
мира, во многих из них распро-
страненность ВПЧ среди женщин 
на сегодняшний день снизилась 
на 90 процентов благодаря вак-
цинации.

Полосу подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА

Врачи Городского 
онкологического центра 
смогли удалить злокаче-
ственную опухоль почки 
у молодой пациентки, при 
этом сохранив функцио-
нальность органа. 

Как рассказал заведу-
ющий отделением хирур-
гии Нурлан Балтаев, у 
женщины была диагно-
стирована опухоль левой 
почки значительных раз-
меров – четыре на три 
сантиметра (это почти 
половина самого органа), 
требующая немедленно-
го хирургического вме-
шательства. Сложность 
операции заключалась не 
только в размере новооб-
разования, но и в его цен-
тральном расположении, 
что представляло риск 
повреждения важных 
структур.

Специалисты приняли 
решение провести лапа-
роскопическую резекцию 
почки, стремясь не толь-
ко удалить опухоль, но 
и сохранить орган и его 
функцию. Это малотрав-
матичный метод, который 
позволяет проводить опе-
рацию через небольшие 

разрезы, что значительно 
сокращает период вос-
становления и снижает 
риск послеоперационных 
осложнений.

– Нашей основной 
задачей было не толь-
ко удалить опухоль, но 
и сохранить функцию 
почки. Это особенно 
важно для молодых паци-
ентов, чтобы избежать 
рисков, связанных с поте-
рей нефронов, что может 
повлиять на качество 
жизни и общее состояние 
здоровья в будущем, – 
делится Нурлан Балтаев.

Во время вмешатель-
ства хирурги искусно 
обошли лоханку – область 
почки, ответственную за 
сбор и транспортировку 
мочи, что потребова-
ло высокой точности и 
слаженности действий 
команды. Благодаря про-
фессионализму и юве-
лирной работе врачей 
удалось полностью уда-
лить злокачественную 
ткань.

Рак почки – это онко-
логическое заболевание, 
при котором происходит 
злокачественное пере-

рождение тканей почки, 
нарушая работу моче-
выделительной системы 
и угрожая серьезными 
последствиями для всего 
организма. Данную опу-
холь в основном обнару-
живают у людей старше 
40 лет, возраст боль-
шинства заболевших 
составляет от 62 до 70 
лет, однако специалисты 
отмечают, что онколо-
гические заболевания 
молодеют с каждым 
годом. У мужчин данный 
вид рака диагностируется 
в два раза чаще, чем у 
женщин.

Злокачественные опу-
холи характеризуются 
инвазивным ростом с раз-
рушением окружающих 
тканей. В случае с почка-
ми развитие новообразо-
вания является причиной 
не только дисфункции 
органа, но и поврежде-
ния сосудов и, следо-
вательно, хронических 
кровопотерь. Это чрева-
то анемией, застревани-
ем кровяных сгустков в 
мочеточнике и пузыре, а 
также острой задержкой 
мочи. Распространение 

атипичных клеток в орга-
низме приводит к фор-
мированию метастазов. 
Вторичные опухоли могут 
локализоваться в органах 
дыхания, костной ткани и 
легких.

Как напоминает врач, 
при раннем выявлении 
заболевания и свое-
временном лечении 
пятилетняя выживае-
мость может достигать 
80–90%, поэтому крайне 
важно регулярно прохо-
дить профилактические 
обследования.

Алматинский онколо-
гический центр активно 
внедряет инновационные 
методы лечения рака. За 
последние восемь меся-
цев в центре было про-
ведено 1815 хирургиче-
ских операций, причем 
хирургическая активность 
достигла 99%. Более 50% 
всех операций теперь 
выполняются с исполь-
зованием минимально 
инвазивного доступа, 
что позволяет снизить 
травматичность вме-
шательств и сократить 
период восстановления 
пациентов.
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Казахстанская модель межнацио
нального и межконфессиональ
ного согласия является одной из 
образцовых в мире. Представители 
всех этносов, живущих в нашей 
стране, осознавая общую идентич
ность, вносят свой вклад в разви
тие государства. В данном номере 
«Вечёрки» – о работе корейского и 
армянского этноцентров, располо
женных в Алматы.     

Вместе: в горести и радости 
Заместитель председателя 

Алматинского национального 
корейского центра Георгий Кан 
указывает на то, насколько насы
щенным выдался этот год и поде
лился планами на следующий.

– 2024 год всем 
запомнится в 
связи с весенни
ми поводками, 
но это событие 
показало, что и в 
трудных обстоя
тельствах казах
станцы в состоя
нии сообща пре
одолеть любые 

тяжелые ситуации. Представители 
нашего этнокультурного объедине
ния вместе со всеми неравнодуш
ными гражданами страны уча
ствовали в преодолении послед
ствий этого большого наводнения. 
Напомню, что за последние 80 лет 
ничего подобного в республике не 
было, когда почти половина страны 
пострадала от подобного стихийного 
бедствия. Мы все дружно включи
лись в работу по оказанию помо
щи пострадавшим районам, наши 
ветераны, бабушки, дедушки, твор
ческие коллективы, бизнесмены 
собирали посылки и отправляли на 
территории, где произошли подтоп
ления, – говорит спикер. 

В этом году Алматинский корей
ский национальный центр отметил 
свое 35летие. 

– Для общественной организа
ции это большой срок, тем самым 
была доказана ее состоятельность. 
Казахстанские корейцы вносят 
посильный вклад в дело процвета
ния Родины и укрепления межна
ционального единства. На протяже
нии этих лет мы делаем все возмож
ное для упрочения дружбы, мира и 
межэтнического согласия в стране, 
– отметил Георгий Кан.

Одно из наиболее масштаб
ных событий года было проведено 
15  августа, когда центр совместно с 
генеральным консульством Южной 
Кореи провели в Алматы Неделю 
корейской культуры. На данной 
площадке прошли КPOP и гастро
фестивали, также была представле
на обширная концертная програм
ма. Порядка трех тысяч человек 
посетило данное мероприятие. 

Единство – 
главная ценность

О деятельности этнокультурных центров Алматы 

– Казахстанские корейцы при
нимают самое активное участие в 
праздновании Дня Конституции, 
Дня города, Дня Республики и всех 
других значимых событий. В раз
ных частях города на открытых 
пространствах, площадях, парках 
мы проводим концерты. Недаром 
нашим творческим коллективам 
присвоены звания Народных (хору 
«Родина» и ансамблю «Бидульги»). 
Этим самым мы демонстрируем 
сопричастность к единству в друж
бе, демонстрируя связь с историче
ской родиной и любовь к земле, на 
которой проживаем, – подчеркива
ет собеседник. 

Также центр проявил активность 
в разъяснительной работе, предше
ствующей референдуму по строи
тельству атомной электростанции.

– Мы понимали важность как 
самого способа волеизъявления, 
так и того, что это будет способ
ствовать экономическому процвета
нию Казахстана. В День пожилых 
людей организовали и провели бла
готворительный обед, пригласив на 
него около 300 человек. Собрали и 
адресно направили корзины с про
дуктовыми наборами в малоимущие 
семьи, – перечислил Георгий Кан.

По его словам, история Южной 
Кореи и Казахстана схожи в плане 
обретения независимости. 

– Поэтому мы всегда стараемся 
показать большую идентичность 
и параллели между государства
ми. Так, 2 ноября был поставлен 
короткометражный спектакль 
«Место для шага вперед», который 
рассказывает зрителю о жизни и 
борьбе корейского народа в труд
ный исторический период оккупа
ции. Переживая страх, боль потери, 
разочарование, они сумели сохра
нить веру и надежду в светлое буду
щее. «Место для шага вперед» – это 
не только дань уважения героям, 
но и напоминание о силе единства 
и веры, вдохновляющей на новые 
шаги в поиске свободы и справедли
вости в современном мире, – гово
рит он. 

В данное время центр готовить
ся к 30летнему юбилею Ассамблеи 
народов Казахстана, который будут 
отмечать в следующем году. 

– 2025 год – это и 80летие побе
ды в Великой Отечественной войне 
и, понимая значимость вклада в 
Победу всего казахстанского наро
да, мы не остаемся в стороне от 
участия в грандиозном событии, и 
готовимся к таким мероприятиям в 
масштабах города, страны в рамках 
своего этнокультурного объедине
ния, – подытожил Георгий Кан. 

Культурный ген и свет души
Армянский культурный центр 

«Луйс» действует с 1991 года. Более 
30 лет назад инициативная груп
па армянской диаспоры создала это 
общественное объединение. Идея, 
подразумевающая передачу жиз
ненного опыта, традиций, культур
ных особенностей, языка подрас
тающему поколению, привить ему 
уважение и любовь к Казахстану 
состояла в сохранении привержен
ности к истокам. 

Общественное объединение 
не просто так получило название 
«Луйс» (в переводе с армянского 
языка – «свет»). 

Председателем центра является 
профессор Алматинского техно-
логического университета, прези-
дент Союза виноделов РК и член 
Ассамблеи народа Казахстана 
Артуш Карапетян.

– Наш центр 
работает по 
с о с т а в л е н н о й 
годовой програм
ме. В нее вклю
чено и изучение 
государственно
го и армянского 
языков. Обучаем 
всех желающих 
от мала до вели

ка. К нам даже приходят люди, кото
рым по 80 и 90 лет. Старшее поколе
ние и молодежь каждое воскресе
нье собираются под крышей нашего 
центра, где знакомятся, общаются, 
постигают азы армянского танца 
и песни, отмечают национальные 
праздники. Мы всегда участвуем 
в культурномассовых мероприя
тиях. Одним из самых активных 
является молодежный танцеваль
нохореографический ансамбль 
«Наири» под руководством Татевик 
Мхеян и ее родителей. На ежегод

ные отчетные концерты приглаша
ются в первую очередь ветераны и 
пожилые люди, авторитетные лич
ности и жители города, – рассказы
вает Артуш Карапетян.

По его словам, жизнь многих 
армян Алматы связана с центром 
«Луйс». 

– Сам я помогаю работе центра, 
взяв на себя оплату коммунальных 
услуг, также оказываю спонсор
скую помощь малоимущим, финан
сирую празднование государствен
ных праздников, таких как Новый 
год, 8 Марта, День Победы, а также 
множество других мероприятий, – 
добавил Артуш Карапетян. 

Говоря о деятельности армянско
го культурного центра за текущий 
год, спикер отмечает, что он был 
интересным, насыщенным разноо
бразными событиями не только в 
Алматы, но и за его пределами, а 
руководитель танцевальнохоре
ографического ансамбля «Наири» 
Татевик Мхеян подчеркнул, что они 
постоянно ведут работу над совер
шенствованием своих умений.

– В нашем центре на Наурыз мы 
всегда накрываем праздничный 
стол с угощениями. В День единства 
народа Казахстана 1 мая наш танце
вальнохореографический ансамбль 
выступил во Дворце Республики. 
Девушки и юноши показали танец 
«Арташат». Звуки национального 
барабана – дхола – никого не остави
ли равнодушными. В хореографиче
ских постановках демонстрируется 
сила гор, дух армянского народа, а 
бурные аплодисменты после высту
пления стали самой ценной награ
дой. Заинтересовавшихся обучаем 
лезгинке, шалахо, кинто, аджар
ским, грузинским, армянским тан
цам и другим.

Также мы не забываем отмечать 
и национальные армянские празд
ники. Это «Тэарндарач» – 13 фев
раля, праздник молодых «Сурб 
Саркис» – 14 февраля, День воды и 
роз «Вардавар» – 22 июня, армян
ская пасха «Затик» и День матери, 
любви и красоты – 7 апреля, – поды
тожила собеседница.   

Юлия КОН, Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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История первая.  
Будни дорожного рабочего

В безмолвной тишине раннего утра, 
когда первые лучи солнца лишь про-
биваются сквозь завесу тумана, на 
улице появился дорожный рабочий. 
Его фигура выделялась среди серого 
асфальта, словно маяк для заблудших 
душ. С рабочими инструментами, вни-
мательно оглядывая территорию, он 
шел к месту работы.

Каждый его шаг был наполнен исто-
рией, ведь когда-то здесь проходила 
старая тропа, по которой спешили раз-
носчики молока, а теперь, с появлени-
ем новых технологий, дорога связыва-
ет современные высотки. 

Он остановился, глядя на безлюд-
ную местность, и вдруг ощутил, что 
каждая чистая улица – не просто 
результат физической работы, а сим-
вол надежд, устремленных вперед. 
Взяв в руки инструмент, он принялся 
за работу. 

Так ежедневно начинается рабо-
чая смена героя повествования Мади 
Бекмуханбетова. Он трудится дорож-
ным рабочим более тридцати лет. 

– Родом я из поселка Қоянқөз 
Алматинской области. Окончив 
школу, сначала работал на стройке, 
а в 1991 году перебрался в Алматы. 
Сначала трудился в АО «ДЭУ-
Автобаза», с 2011 года работаю дорож-
ным рабочим ГКП на ПХВ «Алматы 
тазалық», – начал беседу Мади 
Оналбаевич.

Как незаметный архитектор акку-
ратности и безопасности он создает 
пространство порядка и чистоты. 
Тактический подход и бережное отно-
шение к делу делают его настоящим 

Лучшие в своём деле
Представители важной профессии

героем на поле битвы за чистоту горо-
да.

– На участке, включающем улицы 
Абая, Назарбаева, Достык и Аль-
Фараби, тружусь с 2007 года. Вместе 
с напарником Б. Тлепбаевым отвеча-
ем за чистоту территории. Водители 
мусоровоза С. Рустемов и Н. Маушев 
работают посменно. На часах – нача-
ло двенадцатого, а мы, очищая уча-
сток, прошли около десятка кило-
метров. Конечно, без определенной 
физподготовки, ежедневно прохо-
дить столько километров сможет 
не каждый. Особенно сложно идти 
в сапогах под осенним дождем или 
зимой в тяжелой рабочей одежде. Да 
и лопатой работать приходится, но 
я привык, мне нравится. Свою тер-
риторию, можно сказать, знаю, как 
пять пальцев. Выходим на объект и в 
зной, и в стужу, и в дождь, и в пургу. 
Зато круглый год на свежем воздухе. 
В этом преимущество нашей профес-
сии, – с улыбкой признается Мади 
Бекмуханбетов.

Ежедневные обходы по сбору мусо-
ра – это только часть должностных 
обязанностей. Летом – обязательный 
ямочный ремонт. Зимой – очистка от 
снега и льда в недоступных для техни-
ки местах, погрузка собранных сугро-
бов. Весной и осенью – сбор листвы 
или подготовка ливневок и водопро-
пускных труб.

– Работа в неблагоприятных услови-
ях и в темное время суток – еще одна 
особенность профессии. Здесь надо 
быть внимательным, соблюдать все 
правила безопасности – от обязатель-
ной спецодежды до работы в зоне вре-
менно размещенных дорожных зна-

ков. Есть свои отличия и в сезонных 
работах. Летом покрываешься пылью, 
нагреваешься и от яркого алматин-
ского солнца, и от горячего асфальта. 
А зимой, наоборот, замерзаешь так 
сильно, что дома тянет прильнуть к 
батарее отопления. Но зато на участке 
– чистота и порядок, – дополнил герой 
повествования.

Рабочая смена Мади Бекмуханбетова 
завершается в 17.00. Территория 
убрана, результат работы виден каж-
дому. Теперь можно ехать домой, к 
семье.

История вторая. Женский взгляд 
В квадрате шумных улиц желез-

нодорожного вокзала Алматы-1, где 
жизнь пульсирует в ритме автомо-
билей, трудится дорожным рабочим 
Дина Дарибаева. Многие не замеча-
ют ее присутствия, ведь она работает 
тихо и неспешно. Разве кто-то думает 
о том, что за чистотой пешеходных 
дорожек, тротуаров и площадок – пот 
и упорство? Но она знает: участок ее 
работы – не просто улицы, это арте-
рии, которые должны быть чистыми 
и безопасными. Дина Дарибаева на 
протяжении 24 лет наводит чистоту и 
порядок на улицах южной столицы. 

– Приехала в Алматы из Аральска 
в 1999 году. Сначала трудилась в АО 
«ДЭУ Автобаза». С 2011 года рабо-
таю дорожным рабочим в «Алматы 
тазалық» Турксибского район-
ного участка, – рассказала Дина 
Жаксылыковна. 

Санитарная очистка улиц – труд 
нелегкий, требующий пристального 
внимания и большого количества вре-
мени. Как и в любой работе, в ней есть 
плюсы и минусы.

– Из минусов работы то, что они 
ведутся однотипно и монотонно, а 
еще грязь и плохие погодные усло-
вия – наши частые спутники. Нужна 
хорошая выдержка и готовность 
работать в любых условиях. Из плю-
сов – стабильная оплата труда, но при 
этом вы должны не бояться физиче-
ского труда. Еще один плюс в том, что 
мы не останемся без работы – она есть 
всегда, – с улыбкой отметила собесед-
ница.

По словам Дины Дарибаевой, она 
рада быть частью команды, которая 
облагораживает город. Они работают 
не только на своем участке, но еще 
по заданию руководства выходят на 
дополнительные маршруты. 

– Как говорится, чистота – залог 
здоровья, порядок – прежде всего. 
Приятно видеть результаты своего 
труда. Иногда во время работы мы 
находим потерянные документы, 
которые отдаем в отделение полиции, 
расположенное на вокзале. Что каса-
ется мусора, то он любого вида – пла-
стиковые бутылки, обертки от моро-
женого, окурки. В летние и празднич-
ные дни работа увеличивается вдвое. 
Самая напряженная пора – весна. 
Приходится очищать территорию от 
подтаявшего снега, где за зиму собира-
ется много мусора, – дополнила жен-
щина.

Несмотря на тяжелую работу, наша 
героиня большое внимание уделяет 
семье. Воспитала троих дочерей, каж-
дая получила образование и работает 
по профессии. По словам собеседни-
цы, женская забота и ласка нужны и в 
семье, и на работе.

– Дина Дарибаева – добросовестный, 
ответственный, очень трудолюбивый 
работник. Она открытый и дружелюб-
ный человек. Всегда вежлива, тактич-
на и готова помочь людям, – с тепло-
той отмечают коллеги.

Ежедневно она видит, как ее неза-
метный на первый взгляд труд меняет 
жизни людей. Каждые чистые двор 
или улица – это порядок и безопас-
ность, а значит, это не просто работа, а 
важная миссия.

История третья. Награда за труд
В преддверии национально-

го праздника Дня Республики 
Казахстан аким Алматы Ерболат 
Досаев вручил государственные 
награды от имени Президента 
Казахстана Касым-Жомарта Токаева 
жителям южной столицы. 

Были награждены алматинцы, 
которые внесли значительный вклад 
в социально-экономическое и куль-
турное развитие страны. Среди них 
– общественные и политические дея-
тели, представители сфер здравоох-
ранения, образования, культуры, 
бизнеса и транспорта. 

Герои нашего очерка тоже не оста-
лись в стороне. Дину Дарибаеву 
наградили орденом «Еңбек Даңқы» 
III степени, а Мади Бекмуханбетову 
вручили медаль «Ерен еңбегі үшін». 

Мы поздравляем наших героев со 
столь высокими наградами и желаем 
успехов в их нелегком, но важном 
труде.

Рамилям АХМЕТОВА
Фото предоставлены спикерами

Как часто, увидев знак «Внимание, дорожные работы», мы с досадой 
меняли маршрут, не задумываясь о том, кто же трудится за знаком. 

На первый взгляд жизнь дорожного работника может показаться про-
стой и монотонной. Каждый день они выходят на работу в одно и то же 
время, выполняют одни и те же операции и, в общем, занимаются тем, 

что большинство людей воспринимает как нечто обыденное. Но за этой 
рутиной скрываются интересные истории, личные достижения и пре-

одоления трудностей, которые освещают истинную суть их труда.
Сегодня мы поделимся историями дорожных рабочих  

Мади Бекмуханбетова и Дины Дарибаевой, которые трудятся в госу-
дарственном коммунальном предприятии «Алматы тазалық»  

акимата Алматы. Герои выбраны неслучайно, они лучшие в своем 
деле. Но, начнем обо всем по порядку.
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Большая ответственность предпринимателя Секрет успеха водителя 

Жизненная мудрость 
медика 

Квалифицированный специалист 
в области здравоохранения – это 
бесценное сокровище для общества. 
Одним из таких медиков, работа-
ющих в Алматы уже более 40 лет, 
является Галина Котова. Она – 
руководитель Службы внутренне-
го аудита и поддержки пациентов 
городского Центра паллиативной 
помощи. 

Галина Марьяновна родилась в 
селе Константиновка Акмолинской 
области. Она с детства хотела рабо-
тать именно в сфере здравоохране-
ния. Для этого поступила в медин-
ститут тогдашнего Целинограда. 
После окончания вуза Галина пере-
ехала в Алматы и устроилась на 
работу в клиническую больницу 
№ 2. В 1999 году учреждение было 
перепрофилировано под хоспис, а 
затем стало Городским центром пал-
лиативной помощи.

– Я здесь с первого дня. В целом 
мой трудовой путь составляет 44 
года, из которых 25 лет я работаю в 
этом учреждении, – говорит специ-
алист.

Центр принимает людей, страдаю-
щих от неизлечимых заболеваний. 

Соль земли
Про алматинцев, добившихся большой признательности

Ниже – истории трех жителей Алматы, которые 
за свою безупречную трудовую деятельность 
вошли в список проекта «Еңбек адамы», орга-
низованного Республиканским общественным 

объединением «Жастар Үні» при поддержке 
Управления общественного развития города

Здесь им предоставляется медицин-
ская помощь и всесторонняя под-
держка.

– Работать здесь действительно 
непросто. Многие из пациентов, 
пройдя все обследования, пони-

мают, что специального лечения 
нет… Мы всегда стараемся найти с 
ними общий язык, ободрить их. В 
среднем пациенты у нас находят-
ся около месяца, – рассказывает 
Галина Котова.

Как она отмечает, в обществе 
существует ошибочное мнение о 
том, что «в паллиативном центре 
не выживают». По ее словам, было 
немало примеров, когда состояние 
людей после лечения в центре улуч-
шалось.

– У тех, кто прошел через все труд-
ности и победил, особое отношение 
к жизни. Можно сказать, что от них 
исходит мудрость. Находясь рядом 
с ними и слушая их истории, ты 
словно учишь уроки жизни. Когда 
человек здоров, он не всегда ценит 
то, что имеет. Здесь окончательно 
поняла, что материальное богатство 
не является самым ценным. Нужно 
больше уделять внимания семье и 
близким. Каждый день необходимо 
проводить с пользой и ценить его, – 
подчеркивает наша собеседница.

Ее супруг также работает в сфере 
медицины – в Службе скорой помо-
щи. В их семье родились две дочери. 

– У меня уже есть две внучки! Моя 
семья помогает мне не чувствовать 
тяжесть своей работы, – говорит 
Галина Котова. 

Что касается ее хобби, то в свобод-
ное время ей нравится выращивать 
цветы и другие растения, которые 
приносят красоту в жизнь.

В л а д и м и р 
Сер геев, в свою 
очередь, управ-
ляет торгово-
п р о м ы ш л е н -
ным комплек-
сом «Өжет». 
Он родился 
в 1991 году в 
се мье рабочих 
в Семее. Его 
родители много 
лет трудились 
на местном 
заводе, а затем 
открыли соб-
ственный биз-
нес. Владимир 
также пошел 
по предприни-
м а т е л ь с к о м у 
пути. Причем, 
он рано повзрослел – в 
день 18-летия его отец 
ушел из жизни. 

– В семье остались я, 
мама и младшая сестра, 
которой было 9 лет. 
Мужская ответствен-
ность теперь была пол-
ностью на мне. Знаете, 
в детстве мечтал стать 
банкиром. После оконча-
ния школы поступил в 
Казахский инновацион-
ный гуманитарно-право-
вой университет по спе-
циальности «экономи-
ка и бизнес». Работать 
начал уже, будучи сту-
дентом, в 2008 году, – 
рассказывает он.

Позже Владимир 
поступил в Университет 
языка и культуры в 
Пекине и успешно его 
окончил. В студенческие 
годы трудился менедже-
ром по продажам и пере-
водчиком, набирался 
опыта в международной 
экспортно-импортной 

компании, а когда его 
знания и предпринима-
тельские навыки стали 
обширнее, устроился на 
работу в торгово-про-
мышленный комплекс 
«Өжет», которым сейчас 
и управляет.

– Руководить операци-
онной деятельностью и 
большим коллективом – 
не просто. В первую оче-
редь это большая ответ-
ственность. Ты отвеча-
ешь не только за себя, но 
и за множество людей, 
которые кормят свои 
семьи, поэтому нельзя 
легкомысленно отно-
ситься к работе, всегда 
нужно искать оптималь-
ные решения и выпол-
нять свои обязанности 
честно, – подчеркивает 
собеседник.

По его словам, глав-
ная задача – открывать 
новые возможности для 
развития комплекса и 
коллектива, так как биз-
нес не стоит на месте.

– Я начинаю свой день 
с занятий спортом. Затем 
проходит утреннее собра-
ние, где мы обсуждаем 
актуальные вопросы 
и ищем пути решения. 
Составляем планы, затем 
я встречаюсь с арендато-
рами. В нашем комплек-
се стараемся максималь-
но помочь развиваться 
предпринимателям. Мы 
создаем удобные усло-
вия для клиентов. Если 
все идет своим чередом 
и людям комфортно, это 
выгодно всем, – говорит 
Владимир Сергеев.

Он также не забыва-
ет заботиться о нужда-
ющихся. Совместно с 
местными органами 
власти участвует в раз-
личных благотворитель-
ных акциях, в том числе 
и в проекте «Дорога в 
школу». На данный 
момент Владимиром 
Сергеевым оказана 
помощь уже более 1000 
гражданам.

Владимир Исаев 14 лет рабо-
тает водителем общественно-
го транспорта в ТОО «Алма-
тыэлектротранс». За эти годы 
он перевез уже более ста тысяч 
пассажиров. 

Наш собеседник – коренной 
алматинец. В детстве мечтал 
стать летчиком, но судьба при-
вела его к управлению наземным 
транспортом. Он утверждает, 
что ни разу не пожалел о выборе 
своей профессии.

– В июне 2010 года я подал 
заявление на обучение водителя 
троллейбуса в трамвайно-трол-
лейбусное управление. В тот же 
месяц собрал все документы и 
начал проходить курс. Мне тогда 
было 20 лет. После окончания 
учебы сдал экзамены и получил 
водительские права. Уже в ноя-
бре устроился на работу в трол-
лейбусный парк № 3, – расска-
зывает он.

Теперь Владимир Алек сан дро-
вич – водитель автобуса большо-
го класса. За прошедшие годы он 
стал настоящим профессионалом 
своего дела. Под его управлением 
общественный 
транспорт ни 
разу не попал в 
дорожное проис-
шествие. Как он 
отмечает, секрет 
успеха заключа-
ется в терпении 
и ответственно-
сти перед людь-
ми.

– Быть води-
телем – это не 
для каждого. 
Алматы – боль-
шой город, здесь 
много автомо-
билей. Бывают 
случаи, когда 
у ч а с т н и к и 
дорожного дви-

жения не соблюдают правила. 
Это может угрожать не только 
самому нарушителю, но и дру-
гим людям. Когда легковое авто 
пересекает путь общественному 
транспорту, это ставит под угро-
зу жизнь десятков людей, поэто-
му призываю водителей в любой 
ситуации соблюдать правила 
дорожной безопасности, – гово-
рит специалист.

Помимо несознательных авто-
мобилистов встречаются и пеше-
ходы, которые мешают рабо-
те водителя автобуса. Однако 
благодаря своему опыту он все 
вопросы решает профессиональ-
но и согласно установленным 
правилам. Несмотря ни на что, 
наш герой любит свою работу. 

«Учиться никогда не поздно» 
– эти слова стали девизом для 
Владимира Исаева, который 
в этом году поступил на заоч-
ное обучение по специальности 
«инженерное дело» в Казахский 
автомобильный институт. 

– Теперь у меня совсем нет сво-
бодного времени, – с улыбкой 
подытожил собеседник.  

Подготовил Нуржан МЕЙРЖАНОВ
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Одна из старейших в городе 
Улица Гоголя – со своим колоритом

УЛИЦЫ В ЛИЦАХ

Золотой фонд казахского оперного 
искусства начинается с этой оперы. Редко 
совпадает, когда эпитет «первый» гармо-
нично соответствует словам «шедевр», 
«классика». «У подножия Тянь-Шаньских 
гор родилась первая опера советской Азии. 
Ожила древняя легенда о чудесной любви 
Кыз-Жибек», – писал Ануар Алимжанов.

Казахская степь богата легендами, геро-
ическими и лирико-бытовыми эпосами, но 
именно творению «Кыз-Жибек» суждено 
было стать основой для либретто первой 
национальной оперы. Мухтар Ауэзов писал: 
«Среди эпического наследия казахской 
старины «Кыз-Жибек» выделяется свои-
ми высокими поэтическими достоинства-
ми... Казахский эпический стих достига-
ет здесь высокой образности, звучности и 
выразительности. Эти свойства и опреде-
лили самую широкую популярность поэмы 
в памяти народной, сделав образ Жибек 
национальным образом девушки-невесты».

Сюжет эпоса в поэтическом пересказе 
Габита Мусрепова получил сценическую 
жизнь, а замысел первой оперы принад-
лежит бывшему наркому просвещения 
Темирбеку Жургенову. Именно он пригла-
сил к себе неизвестного публике моло-
дого преподавателя музыкальной школы 
Евгения Брусиловского, выпускника 
Ленинградской консерватории.

«Музыка «Кыз-Жибек» является народ-
ной и составляет богатейшее сокровище, 
веками накопленное казахским наро-
дом», – писал Евгений Брусиловский. 
Действительно, подбирались песни и 
кюи не только из сборников Александра 
Затаевича, но и прослушивались песни из 
репертуара Амре Кашаубаева, Манарбека 
Ержанова, Исы Байзакова, Гарифуллы 
Курмангалиева и многих других исполните-
лей. Среди них – «Толқыма», «Қосбарабан», 
«Қаракөз», «Раушан», «Аққум», «Көк 
көбелек», «Жиырма бес», «Дүние», 
«Бозжорға», «Бала Ораз», «Ертіс». В опере 
звучат мелодии кюев «Ақсақ-құлан», 
«Кеңес», «Былқылдақ» и другие. Звучат 
оригинально, ярко. Всего использовано 
около 50 народных мелодий, получивших 
вторую жизнь в оркестровом исполне-
нии. Ария Кыз-Жибек – «Гакку» – была 
невероятно популярной в народе. Песню 
«Гакку» сложил народный композитор и 
певец, акын-импровизатор Укили Ибрай 
Сандыбайулы (1860–1930). Это поистине 
народная опера!

Премьера состоялась 7 ноября 1934 года. 
Первую постановку осуществили Жумат 
Шанин и Канабек Байсеитов.

Красочные декорации и костюмы худож-
ника Анатолия Ненашева вызывали вос-
торг зрителей, имели шумный успех в 
Москве в период первой Декады казахской 
литературы и искусства (1936). И звезд-
ным часом для казахского искусства стало 
получение художником золотой медали на 
Всемирной выставке декоративного искус-
ства в Париже (1937).

Первыми исполнителями были выда-
ющиеся певцы, стоявшие у истоков 
театрально-музыкального искусства 
Казахстана. Роль Кыз-Жибек исполнила 
легендарная Куляш Байсеитова, Бекежана 
– Курманбек Жандарбеков, Тулегена 
– Канабек Байсеитов, Шеге – Манарбек 
Ержанов, Камки – Урия Турдукулова, Дурии 
– Xафиза Нурмухамедова, Сансызбая – 
А. Мусабеков. В танцах выступили Шара 
Жиенкулова, Нурсулу Тапалова, Даурен 
Абиров и др.

Множество лестных отзывов об опере и 
главных исполнителях было опубликовано 
в республиканских и центральных изда-
ниях того времени, особенно после пока-
за оперы в Москве. На следующий день 

вся страна узнала о потрясающем успехе 
казахской оперы «Кыз-Жибек».

На втором спектакле присутствовали 
руководители страны, Байсеитовой апло-
дировал Сталин, который, услышав ее уди-
вительный голос на сцене Большого театра 
СССР, назвал ее «казахским соловьем». 
Это определение прочно закрепилось за 
певицей и осталось в памяти народа и 
в истории казахского искусства. Затем 
опера была показана в Ленинграде (1937) 
в период гастрольной поездки театральной 
труппы. 

Мне на редкость повезло: я присутство-
вала на юбилейном, 1000-м спектакле 
оперы «Кыз-Жибек» в 1968 году. Как 
одну из реликвий храню брошюру и про-
граммку. Юбилейный спектакль давали 
два вечера подряд. На первый спектакль 
попасть было невозможно. На нем при-
сутствовали члены правительства и твор-
ческая интеллигенция. Я смотрела второй 
спектакль. На сцену вышел, как и трид-
цать четыре года назад на премьере 1934 
года, почти весь исполнительский состав 
за исключением двух солистов, ушедших 
из жизни. Это неповторимая «первая» 
Кыз-Жибек – Куляш Байсеитова и народ-
ный артист Манарбек Ержанов, первый 

исполнитель роли Шеге. В тот вечер пар-
тию Кыз-Жибек пела народная артистка 
республики Шабал Бейсекова, игравшая 
на одной сцене с Байсеитовой. Роль Шеге 
исполнил народный артист Гарифулла 
Курмангалиев. В остальных ролях высту-
пил прежний состав: народные артисты 
К. Байсеитов, К.  Жандарбеков, арти-
сты У. Турдыкулова, X. Нурмухамедова, 
А. Мусабеков, в танцах – знаменитая Шара 
и Н. Тапалова. Среди них были и предста-
вители молодого поколения артистов, как 
Майра Айманова, ставшие впоследствии 
известными солистами театра.

Надо было видеть, с каким задором, 
воодушевлением играли и пели первые 
солисты, стоявшие у истоков возрожде-
ния ГАТОБ имени Абая и выступившие на 
премьере первой национальной оперы. И 
хотя голоса звучали не так звонко и легко, 
как в молодости, и физически они выгля-
дели солидно, но участие в юбилейной 
постановке бессмертной оперы, выход на 
сцену после длительного перерыва, когда 
заново переживали атмосферу премьеры 
1934 года, когда хотелось показать, что 
они еще крепки, в форме, еще могут 
сыграть, да еще как, вызвали особый тре-
пет в душах зрителей.

Мне не довелось слышать пение Куляш 
Байсеитовой на сцене, но в жизни я 
видела ее, будучи первоклашкой, когда 
училась в средней школе № 10 имени 
Н.  Некрасова в Алма-Ате. Она находилась 
на месте нынешней гостиницы «Алматы» 
по улице Калинина (теперь Кабанбай 
батыра), напротив Оперного театра. Я учи-
лась и общалась с Раушан Байсеитовой 
(народная артистка республики, балери-
на) и Шолпан, племянницей братьев-пев-
цов Абдуллиных. Однажды пронесся слух, 
что в школу на родительское собрание 
пришла мама Раушан, артистка. Вместе 
с другими я вышла в коридор и увидела, 
как она прошла в светлом макинтоше и 
головном уборе. 

Первая казахская опера – поистине леген-
дарный спектакль, в создании которого 
переплелись имена Александра Затаевича, 
Евгения Брусиловского, Габита Мусрепова, 
Куляш Байсеитовой и целой плеяды люби-
мых народом певцов.

Фатима ОРАЗБЕКОВА, 
педагог-ветеран, 

член Союза журналистов РК

Юбилей первой оперы
Исполнилось 90 лет премьере «Кыз-Жибек»

Сегодня мы прогуляемся 
по ул. Гоголя – она берет 
свое начало от Центрального 
парка отдыха и заканчи-
вается на Ауэзова. Ее про-
тяженность составляет 6,3 
километра. Изначально 
она называлась Штабной, с 
1909 года носит фамилию 
писателя.

В верненский период 
на данной улице разреша-
лось строить только камен-
ные здания государствен-
ных учреждений, дома 
для чиновников, купцов. 
Некоторые старинные ком-
плексы сохранились и охра-
няются государством как 
исторические и архитектур-
ные памятники.

Интересный факт – в 
1944 году по улице Гоголя 
нача лось движение трол-
лейбусов.

На Гоголя – Достык сохра-
нился памятник градостро-
ительства и архитектуры 
республиканского значе-
ния, построенный в 1890 
году по проекту архитекто-
ра Зенкова. Напротив распо-
ложен парк 28 гвардейцев-
панфиловцев – центр притя-
жения горожан и туристов. 
В 2010 году на пересечении 
с улицей Пушкина был уста-
новлен бронзовый памятник 
Герою Советского Союза 
Бауржану Момышулы 
(меж ду пушками). 

Пройдя к проспекту 
Назарбаева, мы видим 
комплекс жилых домов с 
галерейными корпусами, 
построенных в 1975 году по 
проекту Юрия Туманяна. 
Первоначально эти здания 
были «домами на ножках». 
Первый этаж был открыт 

насквозь. Только небольшие 
торговые киоски и лестнич-
ные клетки занимали часть 
пространства. В 1990-е годы 
в связи с развитием ком-
мерческих пространств этот 
облик изменился.

Рядом с проспектом 
 Абы лай хана располо-
жен небезызвестный 
«Юбилейный», здесь рань-
ше была популярная точка 
общепита. В мае 2016 года 
магазин пережил пожар, но 
после реконструкции, по 
отзывам горожан, стал еще 
более уютным. 

Дальше мы прокатимся 
на троллейбусе и выйдем 
на остановке около улицы 
Байтурсынова. С верхней 
стороны дороги располо-
жен знаменитый КазНЖПУ 
(«ЖенПИ»), который явля-
ется кузницей кадров для 

всех образовательных 
учреждений страны. Здание 
построено в 1954 году и 
охраняется государством 
как памятник архитектуры.

Минуя несколько кварта-
лов, мы окажемся на улице 
Муратбаева. Это тоже ожив-
ленный участок – здесь 
есть базарчик, магазины, 
аптеки, небольшой сквер и 

открытая спортивная пло-
щадка. По набережной реки 
Весновка очень любят про-
гулки многие горожане – 
там установлены скамейки 
с двух сторон, вечером не 
найдешь свободного места. 

На этом мы завершаем 
прогулку. До новых встреч!

Акерке МЫРЗАГАЛИЕВА
Фото автора
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Алмалинский районный Совет ветеранов выражает искренние 
соболезнования родственникам, друзьям ушедшей из жизни после 
продолжительной болезни 

АЛЬЖАНОВОЙ Зуры Гайнутдиновны, 
УТФ, ветерана комсомола Казахстана, общественного деятеля 

молодежного движения республики.

Центр социальной поддержки лиц с инвалидностью «Ten Qogam» 
Алмалинского района продолжает оказывать информационную под-
держку, консультации по правовым, психологическим и другим соци-
ально значимым вопросам, проводит курсы казахского и английского 
языков, а также дистанционных специальностей.

Адрес: г. Алматы, ул. Жамбыла, 168а.
Телефон +7(727) 378 88 04.
Социальные сети: tenqogam.almaly.2024 (Telegram, Instagram, 

Facebook).

Утерянный Договор купли-продажи, реестр № 1-6150 от 17.10.2013 года, удостоверенный 
нотариусом г. Алматы Кельдыбаевой Г.С., гос. лицензия № 0000156 от 10.08.1998 года, выданная 
МЮ РК, на имя Мустафиной Залипы Байтугульевны, считать недействительным.

Уважаемые жители района!
12 ноября 2024 года с 9.00 по 11.00 состоится встреча акима  

Алмалинского района А.Н. Шамшина с населением по адресу:  
г. Алматы, ул. Ади Шарипова, 53, в КГУ «Школа-лицей № 95».

Во встрече примут участие депутаты маслихата города, члены 
Общественного совета, сотрудники прокуратуры и представители 
районных управлений.

Сбор предложений от населения по острым и приоритет-
ным вопросам проводится по тел: 313-31-08, 313-31-12. Также 
через социальные сети: Instagram – akimat_almaly, Facebook – 
akimatalmaly, Telegram – almalyaudany и на WEB сайте аппарата 
акима Алмалинского района.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления  
об открытии дел о наследстве,  

закрытии ИП/ТОО, утере документов, розыске,  
а также опубликовать поздравления,  
некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят  
в редакции по телефону:  

8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.
Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Редакция газеты приглашает  
к сотрудничеству журналистов, пишущих на политические  

и экономические темы. 
Язык – русский. Работа в офисе.  

Оклад на уровне среднерыночного. 
По всем вопросам обращаться по тел. 293 05 89.

Электронная версия 
газеты «Вечерний Алматы» 

доступна пассажирам бортов 
авиакомпании Air Astana

Генеральный директор
ҚАЛыМБАЙұЛы Е. 
Приемная: тел. 293-08-03

Заместитель генерального директора
ДЖАЛИЛОВ А. Е.
Тел. 293-08-03 (вн. 102)

Заместитель генерального директора 
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САЙДАхМЕДОВА Г. А.
Тел. 293-04-28 (вн. 107) 

Главный редактор
ИСЕНОВ Т. С.
Тел. 293-05-89 (вн. 109)

Заместитель главного редактора
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СУЛЕЙМЕНОВ Олжас Омарович
члены Совета:
КОЗыБАЕВ Сагымбай Кабашевич
МАТАЕВ Сейтказы Бейсенгазиевич

Претензии по доставке газеты  
по телефонам: 
Алматинский почтамт АО «Казпочта». 
Тел.: +7 (777) 078 53 48, 
        +7 (747) 204 19 70 
Звонки принимаются с 9.00 до 18.00

Периодичность – 2 раза в неделю, 
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«Вечерний Алматы»  
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Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы»  
вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы  
в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее  
вам ответят в рекламном отделе редакции  

по телефонам:
8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1 840,20 тенге
на 6 месяцев – 3 680,40 тенге
на 12 месяцев – 7 360,80 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1 315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3 946,86 (город), 2 410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7 893,72 (город), 4 820,40 (село) тенге
на 12 месяцев – 15 787,44 (город), 9 640,80 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1 180,20 тенге
на 6 месяцев – 2 360,40 тенге
на 12 месяцев – 4 720,80 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 

или мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку.  
Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год
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ГОРОСКОП C 11 ПО 17 НОЯБРЯ

ОВЕН
21.03–19.04

ТЕЛЕЦ
20.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ
21.05–21.06

РАК
22.06–22.07

ЛЕВ
23.07–22.08

ДЕВА
23.08–22.09

Неделя богатая возможностями. В первой ее половине 
медленная, спокойная работа поможет удерживать жизнь в 
равновесии. Энергию лучше направить не на конкуренцию, 
а на совместную деятельность. Но не считайте, что у всех 
будет настроение для вашей честности. 

ВЕСЫ
23.09–23.10

СКОРПИОН
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ
23.11–21.12

КОЗЕРОГ
22.12–20.01

ВОДОЛЕЙ
21.01–18.02

РЫБЫ
19.02–20.03

На этой неделе лучше сделать много мелких дел, но каждый 
день доводите до конца определенный этап работы. В отно-
шениях избегайте неискренности и претензий. Не планируйте 
важных мероприятий. Возможны сюрпризы, инициатива со 
стороны друзей. 

Главное правило недели – с партнером нужно быть заодно. 
Вы справитесь с делами и конкурентами, но если начнете 
конфликтовать, то все пойдет наперекосяк. На Луне в 
Водолее ситуации могут непредсказуемо меняться, потому 
лучше не строить жестких планов. 

В начале недели акцент на секторе работы предполагает, что 
дела и отношения в коллективе полностью овладеют вашим 
вниманием. Пожилые должны обратить внимание на здоровье. 
Тратить деньги желательно умеренно, особенно на необяза-
тельные вещи, предметы увлечений. 

Ваши действия привлекают много внимания. Марс во Льве 
делает вас дерзкими, решительными и целеустремленными. 
Главное – четко осознавать, на что вы тратите энергию, и 
исключить борьбу за власть. Не игнорируйте мелочи, в них 
ключ к ситуации в целом.

Меркурий в Стрельце усиливает интерес к креативным реше-
ниям в ремонтных работах. Сосредоточьтесь на своих планах 
на будущее. Ищите нужную информацию и беседуйте с теми, 
кто в теме. Это время сюрпризов, и ваша активность притянет 
что-то большее.

В начале недели готовьтесь настоять на своем. Может статься, 
что выгодную задачу придется отбить у конкурентов или пото-
ропиться с запуском дела, пока им не занялся кто-то другой. 
Для зарабатывания денег акцент стоит делать на пробивных 
способностях.

Поторопитесь с работой, требующей физических усилий. Марс 
во Льве обеспечит приток сил и желание довести до конца 
начатое дело. В отношениях возможны споры на тему «так 
делалось всегда». Остерегайтесь манипуляций, которые бьют 
ниже пояса.

Что-то желаемое может оказаться недоступным. В начале неде-
ли нужно сориентироваться, в чем заключается ваша работа и 
активность на настоящий момент. Вы словно движетесь назад 
по своим следам, чтобы восполнить пробелы и взять то, что 
упустили раньше. 

Вам будет не лень привести все в порядок, поработать над чем-
то особенным. Луна в Козероге сводит вместе трудолюбивых 
людей, которым есть чем поделиться. Не удивляйтесь желанию 
сменить обстановку, куда-то поехать. Ваше общение будет 
искриться правдой.

Будьте восприимчивы к задачам, которые ставит начальство. 
От вас потребуется креативный подход, чтобы перейти на 
новый уровень. В вопросах близости вы можете быть щедрым, 
но следите за тем, чтобы не отдать слишком много, а потом 
остыть для отношений.

Меркурий в секторе карьеры повышает конкурентоспособность. 
Вы можете заниматься несколькими делами одновременно. 
Держите в порядке средства связи и документы, будьте осто-
рожнее со своими желаниями. Не говорите «да», если понима-
ете, что должны сказать «нет».

Бетховенская 
кипящая  
энергия

Состоялось открытие мемориальной доски 
в честь талантливого художника

Событие приурочено к юбилею Нагим-Бека Нурму-
хаммедова. В этом году он отметил бы свое 100-летие. 
Мемориальная доска размещена на здании по улице 
Кабанбай батыра, 96. 

В этом доме на протяжении 26 лет народный худож-
ник Казахской ССР, лауреат Государственной премии 
им. Ч. Валиханова, кандидат искусствоведения, ветеран 
ВОВ жил и работал, творил свои лучшие художествен-
ные произведения.

На мероприятии было произнесено много теплых 
слов от его родственников, друзей и близких.

– Музыка, дух, неустрашимость, бетховенская кипя-
щая энергия. Они были созвучны моему отцу. Ходил он 
быстро, стремительно. Был суровым, но справедливым. 
Мог одновременно думать о многих вещах. Никогда 
не терял нити мысли, если с кем-то о чем-то говорил. 
Очень много работал. Жил на три города: Алма-Ату, 
Ленинград, Москву. Там находились научные центры, 
библиотеки, друзья, учителя, – поделилась дочь худож-
ника Мара Нурмухаммедова.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Творчество 
вне времени 
В Алматы прошла выставка Нагим-Бека Нурмухаммедова, 

посвященная его 100-летию 

На вернисаже в Государ
ственном музее искусств 
имени Кастеева собра

лись известные казахстанские 
художники и искусствове
ды. Среди гостей были масте
ра кисти Амандос Аканаев и 
Еркин Нуразхан, искусствове
ды Камилла Ли и Екатерина 
Резникова, галерист Юрий 
Мар кович. На открытии выс
тавки директор музея Гула им 
Жумабекова зачитала обра
щение министра культуры и 
информации РК Аиды Бала
евой и вручила поздравитель
ное письмо от ее имени доче
ри художника Маре Нурму
хаммедовой.

– Открытие этой экспозиции – 
очень важное событие для всей 
нашей семьи, – отметила Мара 
Нурмухаммедова. – Мой отец 
рано ушел из жизни, всего в 62 
года. У него было столько планов, 
которые он не успел воплотить в 
жизнь. Папа вообще был очень 
деятельным и творческим чело
веком. Умел находить общий 
язык с людьми, при этом всегда 
открыто высказывал свое мнение 
и вставал на защиту слабого. В 
семье был строгим, но справедли
вым, очень любил порядок, а еще 
папа предпочитал классическую 
музыку, особенно произведения 
Бетховена и оперу «Аида».

В залах музея можно увидеть 
лучшие произведения мастера, 

написанные за 40 лет плодот
ворной работы. В экспозиции 
представлены полотна в разных 

жанрах и стилях. 
Особое место в 
зале, как и в твор
честве художни
ка, занимают пор
треты. На этих 
картинах изобра
жены не только 
известные лично
сти, с которыми 
художника сво
дила судьба, но 
и представители 
рабочего класса. 
Художник пере
давал не только 
внешнее сходство, 
но и будто загля
дывал в душу тех, 
кого пишет.

В целом творче
ство НагимБека 
Нурмухаммедова 
отражает исто

рию не только его жизни, но 
и основные вехи развития род
ной страны. Например, одна 
из серий его работ называется 
«На казахстанской Магнитке». 
Цикл живописных произведе
ний написан под впечатлени
ем от поездки мастера кисти 
в Темиртау в 1959 году. Став 
свидетелем того, как практиче
ски на его глазах рос огромный 
металлургический комбинат и 
строился город, художник не 
остался равнодушным. В своих 
полотнах он изображал не толь
ко производственные сюжеты, 
но и теплые пейзажи, портреты 
людей. Еще одна серия, посвя
щенная военноморскому флоту, 
особенно была дорога и самому 
художнику, ведь это часть его 
биографии. 

Персональную выставку 
художника можно посетить до 
8 декабря.

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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